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ТАК И ХОЧЕТСЯ красиво 
сказать о милосердии и гуман
ности нашего общества, когда 
затрагиваешь эту тему, воз
звать к разуму и совести, но 
фраза обрывается — слишком 
серьезен и вопрос, и полемика 
вокруг него. Тема эта — 
Детский фонд и его задачи.

О том, что равнодушных нет, 
говорит читательская почта. 
Мнения авторов писем разде
лились на два полярных лаге
ря. Позиция выступающих про
тив создания организации прак-

выколачиванию денег из рабо
чего человека».

Во время проведенного экс- 
пресс-опроса на улицах Сверд
ловска выяснилось, что из два
дцати опрошенных нами чело
век разных социальных и воз
растных групп практически все 
имели чрезвычайно узкое пред
ставление о фонде. В его ком
петенции, по их мнению, лишь 
помощь детским домам и ин
тернатам. Только двое предпо
ложили, что, возможно, сюда 
входят также помощь детям
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животноводство — ударный фронт

НЕТ 
ВОЗРАСТА
У ПОИСКА

Первопроходец. Зачинатель. 
Оба эти определения пан нель
зя лучше подходят Ефиму Фе
досеевичу Маркину. В шестиде
сятые годы, будучи директором 
совхоза « О рджо ник и дзе век ий », 
он заложил первую в окрест
ностях Свердловска теплицу, 
конструкцию которой придумал 
сам вместе с тогдашним глав
ным инженером совхоза. С не
великого деревянного строения 
и начался тепличный комбинат 
совхоза, сегодня раскинувшийся 
на многих гектарах, да, по сути, 
и все тепличное производство 
области. Свои идеи Ефиму Фе- 
досеевичу приходилось отстаи
вать в жарких «кабинетных» 
схватках и подкреплять работой 
на износ. Практика чаще всего 
подтверждала его правоту. Со 
временем пришли и награды, в 
том числе звание Героя Социа
листического Труда.

Перед Маркиным не раз вста
вала дилемма: продолжать воз
главлять хозяйство или занять
ся «чистой» наукой. Он всегда 
выбирал первое, хотя разработ
ка новых технологий не была 
для него увлечением. Просто ви
деть свой идеи воплощенными, 
работающими — от такого «ис
куса» он не мог отказаться.

Недавно Ефим Федосеевич 
покинул директорское кресло— 
вышел на пенсию. Только си
деть дома и не думает. Он воз
главил отдел по внедрению но
вой технологии в сельскохозяй
ственное производство. Человек 
он немолодой, ему уже ра. семь
десят, но вполне возможно, что, 
освободившись от хозяйственных 
забот, Ефим Федосеевич не раз 
еще удивит ясностью, простотой 
своих идей.

. А воплощать их есть кому. За 
30 лет директорства Маркину 
удалось создать коллектив из 

квалифицированных специали
стов. Коллектив, который посто
янно пополняется молодежью, 
который работает без видимых 
спадов. Нынешней весной сверд
ловчане попробовали уже све
жие. огурцы из «Орджоникидзев- 
ского»; И надои молока в сов
хозе очень приличные — в сред
нем 15 килограммов от каждой 
коровы.

НА СНИМКАХ: Герой Соци
алистического Труда инженер 
по внедрению новой технологии 
сельскохозяйственного произ
водства Е. Ф. Маркин; слева на
право — лаборантка Роза Гали
ева. одератор машинного доения 
Раиса Кашапова и рабочая Раи
са Шомина готовят участок мо
лочного комплекса к вечерней 
дойке; в столовой молочного 
комплекса всегда вкусен горя
чий обед.

Фото А. СВЕМА. 

тически в каждом письме вы
ражается такими словами: «По
чему я должен помогать чу
жим детям? Взыскивайте с ро
дителей!» Позиция резкая, не
примиримая. Забываем лишь 
об одном, что если где-то ре
бенок при живых родителях 
оказался сиротой, это не его 
вина. Ни для кого не секрет, 
что число детей из неблаго
получных семей намного пре
вышает число детей-сирот. 
И то, что цифра так велика, 
беда и вина общая.

Разбирая письма, приходишь 
к выводу, что основной про
тест направлен против денеж
ного вклада. Еще раз хочется 
напомнить, что вклад — дело 
сугубо добровольное. Никто 
не имеет права заставить чело
века против желания вносить 
свои сбережения на счет фон
да. Это решение совести. 
Здесь нельзя допустить «кам
панейщины», которая способна 
загубить любое начинание.

Другая позиция в читатель
ской почте тоже не терпит 
компромиссов. «Бесспорно, 
Детский фонд нужен», «...нет 
неприятных, «непрестижных» 

КОМСОМОЛ
И ШКОЛА

21 мая начнет работу IV пленум Свердловского обкома 
ВЛКСМ, где пойдет речь об участии комсомольцев обла
сти в перестройке народного образования. Здесь будет 
проведен анализ решений, принятых четыре года назад, по 
реализации основных направлений общеобразовательной 
и профессиональной школы, будут обсуждаться успехи и 
неудачи комсомольцев по выполнению школьной рефор
мы.

Одно из главных направлений в предстоящем разгово
ре: как создать в школе коллектив единомышленников, как 
сделать так, чтобы учитель и ученик стали соратниками, 
стали людьми, что делают одно общее дело.

Деятельность комсомольских организаций школ, проф
техучилищ, техникумов и вузов по развитию инициати
вы, самодеятельности, творчества также станет предметом 
обстоятельного обсуждения. Кроме того, на повестку дня 
вынесены проблемы производительного труда подростков, 
самоуправления в учебных заведениях, подготовки моло
дых педагогов.

На предстоящем пленуме будет проанализирована 
работа горкомов и райкомов ВЛКСМ, а также обкома 
комсомола с учащейся молодежью.

Если тебя, читатель, заинтересовала тема предстояще
го разговора, то мы ждем предложений: какие проблемы 
ты считаешь нужным обсудить на предстоящем IV пле
нуме обкома ВЛКСМ: ’

детей. Это же дети!», «...не 
понимаю, откуда в некоторых 
письмах столько презрения к 
обездоленным судьбой или 
собственными родителями де
тям?». В отличие от первой, в 
этой корреспонденции масса 
предложений.

Например: «...можно ли рас
ширить связи детского дома с 
детсадами и школами? Я ду
маю, если бы дети приехали в 
наш детский сад, это было бы, 
конечно, очень хлопотно. Но 
зато какой спортивный празд
ник можно было бы органи
зовать! Столы накрыть. Или в 
лес, на озеро пойти. Я думаю, 
воспитатели детских садов 
поддержат мое предложение. 
Когда же учить отзывчивости и 
доброте, как не с такого воз
раста» (Л. Г. Воробьева, заве
дующая детским комбинатом 
№ 206 г.).

Судя по почте, читатели не 
представляют полной широты 
деятельности Детского фонда. 
Видимо, плохая информирован
ность ведет к осознанию его 
как очередной «организации по 

Читайте вторую страницу

из 'других стран, работа по 
укреплению семьи, поддержка 
одаренных детей...

В уставе фонда есть такой 
абзац: «...способствует усиле
нию внимания трудовых кол
лективов, общественных орга
низаций к проблемам воспита
ния детей в семье, созданию 
условий для укрепления се
мейного отдыха и досуга, ак
тивно пропагандирует лучший 
опыт семейного воспитания».

В том, что читатель почти не 
получает информации о работе 
новой общественной организа
ции, виновато, конечно же, и 
правление Свердловского от
деления Детского фонда, слиш
ком затянувшее организацион
ный период и практически ни
чего не сделавшее за время, 
прошедшее со дня учреждения 
на конференции. А между тем 
проблем немало. И решение 
их по силам Детскому фонду.

О том, что предстоит сде
лать, идет речь в публикациях, 
подготовленных студентами 
факультета журналистики Ура
льского университета.

Молодежь протестует
МАДРИД. Испанская мо

лодежь провела манифеста
цию перед зданием мэрии в 
городе Эль Ферроль (истори
ческая область Галисия) про
тив захода в этот порт натов- 
ской военно-морской группи
ровки из шести военных ко
раблей США, ФРГ, Велико
британии, Голландии и Пор
тугалии. Натовская армада 
провела военно-морские ма
невры в Северной Атлантике 
и зашла в Эль Ферроль для 
«отдыха экипажа».

Последний раз натовские 
военно-морские корабли по
сетили Эль Ферроль в 1983 
году.

Свободу журналистам!
Итоги первого квартала радуют: на 102,7 процента вы

полнен предприятиями области план по выпуску товаров 
народного потребления. Это на 9 процентов больше в 
сравнении с тем же периодом 'прошлого года. Но данные 
Свердловского областного управления статистики говорят 
и о другом: более пятидесяти предприятий с планом по 
ТНП не справились. Хорошо, что сверх задания выпуще
ны стиральные машины «Малютка» и пылесосы, радио
приемники и лакокрасочные материалы. Но в списке това
ров, план выпуска которых сорван, немало именно тех, что 
пользуются повышенным спросом молодежи, — спортив
ный инвентарь, велосипеды, модные утепленные куртки... 
Одно из отстающих предприятий — Ирбитский мотоцик
летный завод.

Сегодня наша подборка рассказывает об инициативных 
в выполнении целевой комплексной программы области по 
выпуску товаров для народа.

Встречайте «Корвет»
Персональный компьютер — 

это понятие прочно вошло в 
наш разговорный обиход сов
сем недавно—два-три года на
зад. На выставках, тор: обых 
ярмарках уже сейчас можно 
видеть первые опытные образ
цы промышленного производ
ства. Когда же они войдут в 
наши жилища и станут такой 
же неотъемлемой частью ин
терьера и жизни, как телеви
зор!

— Трудно строить прогнозы 
на пять-десять лет вперед,— 
говорит директор Качканарско
го радиозавода С. А. Новосель
цев.— Но я думаю, что к се
редине девяностых годов они 
будут свободно стоять на при
лавках наших магазинов. Отку

Десять адресов автолавки
Спидометр этой машины 

намотал... десяток лет. Столь
ко же лет верой и правдой 
служит на автолавке шофер- 
продавец Белоярского пай- 
потребсоюза Владимир Кро
кодилов. Среднемесячный то
варооборот автолавки 12 000 
рублей. Однако не в денеж
ной сумме ее соль, а в забо
те о земледельцах.

Каждое утро Владимир 
Петрович проводит на базе 
райпо, чтобы с товаром быть 
к обеду в самых отдаленных 
уголках района. Практиче
ски автолавка белоярцев не 
имеет в страду выходных. 
Если у Крокодилова день от
дыха или техобслуживания— 
в поле отправляется машина 
Надежды Великановой. У На
ди рабочий стаж меньше, чем 
у ее старшего коллеги. Одна
ко она, как и Владимир, яв
ляется призером социалисти
ческого соревнования ны
нешнего года. Успела изу
чить спрос покупателей, вку
сы сельчан. Наизусть знает 
перечень достаточного ассор
тимента, без которого нельзя 
ехать в дальнюю дорогу.

Особый разговор о заяв
ках механизаторов и живот

да такая уверенность? К 1990 
году наше предприятие долж
но начать серийный выпуск 
персональных компьютеров на 
базе «Корвета». Уже к концу 
текущего года мы выпустим не
сколько опытных образцов. 
Б комплект будут входить про
цессор с объемом памяти 64 
килобайта, терминал, дисковод. 
К компьютеру можно будет 
присоединить обыкновенный 
кассетный магнитофон для хра
нения информации на магнит
ной ленте и печатающее уст
ройство. Ориентировочная цена 
от 3 до 26 тысяч рублей при 
полной комплектации компью
тера.

Б. ЯРКОВ.
Качкангр.

новодов. В них значатся ра
бочая одежда, кондитерские 
изделия и детские товары. 
Может кто-то записать 
и выходной костюм. У ко
операторов тесная связь 
с работниками Белоярского 
РАПО. Когда в РАНО при
шла весть о том, что живот
новоды Белоярского района 
по итогам зимовки стали при
зерами всероссийского со
ревнования за большое мо
локо. автолавка срочно до
ставила передовикам товары 
повышенного спроса: сти
ральные машины, мебельные 
гарнитуры, меховые шапки.

— И все-таки наша глав
ная задача, — говорит за
меститель председателя рай
по Зинаида Григорьевна По
пова, — в том, чтобы, эконо
мя время земледельца, 
обеспечивать его на произ
водственном участке предме
тами и продуктами первой 
необходимости.

И так с начала и до конца 
страды. Ежедневно в пути. 
Расстаться вечером, чтоб 
снова встретиться завтра. 
В Косулино или Храмцово, 
Баженове или Брусянах.

Белоярский район.

Кирпич 
есть кирпич

Четыре производственных 
кооператива действуют на Бе
резовском руднике имени 
С. М. Кирова: «Лесовик», «То
варищ», «Сортимент» и «По
средник». Не отстает и старый 
камнерезный участок, специа
лизирующийся на выпуске все
возможных украшений, пред
метов из камня. План по про
изводству товаров народного 
потребления в первом кварта
ле года коллектив рудника вы
полнил на 180 процентов.

Всего месяц назад «Посред
ник» начал свою трудовую био
графию, сказать же о нем хо
чется особо. Возник этот коо
ператив на базе старого кир
пичного заводика, семь лет 
простоявшего на реконструк
ции. Как честно признается за
меститель начальника рудника 
Александр Евгеньевич Тимофе
ев, особого навара предприя
тие or реконструированного 
завода не ждало. Вот и реши
ли создать производственный 
кооператив, где до минимума 
сокращен управленческий ап
парат, работают меньшим чис
лом, за конечный результат 
работы отвечает каждый участ
ник производства.

Все это гарантирует сниже
ние себестоимости продукции 
и, естественно, стимулирует 
спрос. Кирпич нужен горожа
нину и сельчанину, предприя
тиям, учреждениям и частни
кам. Кирпич есть кирпич!

В конце нынешнего года чле
ны кооператива обещают вы
дать на-гора первые партии 
облицовочной плитки, известь, 
керамические горшочки. «По
средник» на верном пути.

Березовский.

Новинка
против
жуликов

Первый, механический цех 
Алапаевского завода «Строй- 
дормаш» в нынешнем году ос
воил новинку для покупате
лей. владеющих автотранспор
том. Комплект болтов с сек
ретом. для крепления колес к 
автомобилю «Жигули» осво
ен по просьбе водителей. 
Слишком часто колеса их ма
шин подвергались нападению 
жуликов. Внедренное в 1988 
году изделие пользуется по
пулярностью, оно гарантирует 
железному «коню» сохран
ность всех четырех «ног».

Не первый год на предприя
тии работает специализиро
ванный участок по выпуску 
товаров народного потребле
ния. Работники участка вы
пускают продукции на милли
он 900 тысяч рублей. Среди 
изделий ножной насос для 
автомобильных колес, двух- и 
трехярусные футляры для 
хранения слесарных инстру
ментов.

— А что в проекте? — 
спрашиваю главного инжене
ра «Стройдормаша* Геннадия 
Алексеевича Гаврилова.

—' Пока новинок не обе
щаем, ибо спрос на уже осво
енное постоянно растет. «Рос- 
хозторг» и «Роскультторг» 
наши потребители — соглас
ны закупать товары в неог
раниченном количестве.

Алапаевск.

Аля игр 
во дворе

Четвертый год Свердлов
ский лнфтостроительный за
вод выпускает оборудование 
для детских игровых площа
док во дворах.

Изо дня в день работает 
над расширением номенкла
туры изделий отдел глав
ного конструктора под руко
водством П. И. Федосеева, 
Задача отдела и специализи
рованного участка одного из 
цехов предприятия самая 
благородная: игры и забавы 
детей на свежем воздухе 
сделать оригинальными и по
лезными в физическом раз
витии.

В нынешнем году разра
ботаны три новых опытных 
образца. Это лестница для 
лазания, качели «Юный кос
монавт» и универсальная 
гимнастическая стенка.

Свердловск.
Дежурная по новостям

Т. СЫСОЕВА.

программа «Жилье»

ДОМ ДЛЯ СЕМИКЛАССНИКА
Семья Саяровых живет в 

деревне Тайны совхоза «За
ря». Живет в своем доме с 
пристроем. И вот уже не
сколько лет строит еще один 
дом. «Эка размахнулись. За
чем? Прямо как помещики 
будут жить», — думалось 
мне. Но послушала рассказ 
Гсляфрус Газизовны Саяро- 
пой, матери пятерых детей, 
и теперь не тороплюсь осуж
дать: мне кажется, про
сто люди за повседневными 
делами заглядывают в буду
щее и очень хотят, чтобы у 
их детей все было нормаль
но. Впрочем, послушайте са
ми.

— Правильно ли мы сдела
ли, начав заранее строить 
дом для сына? Жизнь убеж
дает, что правильно...

Детей у нас пятеро. Не
которые говорят, что это 
много. А мы с мужем дума
ем: вовсе нет. И как хоро
шо, что появился пятый, Ра- 
ян. Скоро и он пойдет в 
школу. Раян — наша общая 
любовь и радость. Старшие 
у нас девочки, за ними — 
три мальчика. Дочери полу
чили специальности, которые 
в деревне не нужны. Многие 
могут сказать с осуждением: 
зачем, мол, деревенским го
родские профессии? Родились 
на селе, пусть тут и работа
ют. Но что поделаешь, они са
ми выбрали. К тому же спо
собные, у обеих склонность к 
точным наукам. И мы с му
жем поддержали их желание. 
Сейчас одна дочь работает на 
телецентре в Уфе, другая ско

Как ^ивешъ, 
детский дом?

Автобус «КАВЗ-685» — та
кой подарок Мало-Истокскому

ро поедет на Пермскую 
ГРЭС.

Старшая вышла замуж, 
муж учится очно в сельхоз
институте, живут на частной 
квартире и платят такие 
деньги, что и сказать страш
но.

А мальчики наши хотят 
жить дома. Вот мы и решили 
для старшего, Артура, поти
хоньку строить дом. Занима
емся стройкой только во вре
мя отпуска, больше некогда, 
потому что муж — шофер и 
с посевной до уборочной он 
допоздна в поле. Строим уже 
четыре года, может быть, еще 
года три понадобится. Ну и 
что? Мне кажется, дом будет 
самым красивым в деревне. 
Делаем все основательно.

Не приучаем ли сына к 
иждивенчеству? Должно быть, 
нет. Во-первых, он тоже с на
ми работает, а во-вторых, мы 
стараемся внушить: потом 
тоже поможешь братьям до
ма строить. Артур сейчас 
учится в седьмом классе.

И еще есть одна серьезная 
причина, из-за которой мы 
начали строительство. Когда 
родители мужа умерли, а дом 
их обветшал, сельсовет потре
бовал снести его. чтобы место 
не пустовало, чтобы кто-то 
его занял. Тогда муж ска
зал: «Здесь жили мой дед, 
отец. Теперь пусть живут мои 
дети». Так вот и затеяли мы 
строительство. А опыт уже 
есть. Ведь дом, в котором жи
вет наша семья, мы тоже са
ми делали. Но тогда у нас 
был только один ребенок. А 
с годами стало нам тесно,

детскому дому сделали в про
шлом году студенты межву
зовского отряда «Уральский 
следопыт». Нынче комсомоль
цы приобрели для этого дет
дома мебель и одежду на 4 
тысячи рублей, а для Верхо
турского детдома хотят ку
пить автомобиль «УАЗ-451 Д», 

ВТОРАЯ страница.

ВЕЛИКИЙ
ЯКОБИНЕЦ

...В огромном амфитеатре 
стоит шум. Разбившись на 
большие и малые группы, де
путаты Конвента оживленно 
обсуждают политические про
блемы. Вдруг, как по манове
нию руки, все замолкают и 

пять лет назад пристрой сма
стерили.

Перед мальчиками—пример 
отца. Он всегда в числе пере
довых рабочих. Еще десять 
лет назад Саидьян занял пер
вое место по району в сорев
новании шоферов на перевоз
ке зерна. Тогда в качестве по
ощрения ему было предостав
лено право купить автомо
биль. Автомобиль большой 
семье необходим. Дети наши 
знают, что отец с семнадцати 
лет работает в совхозе (все 
на одном месте), что он во
дитель первого класса, что 
бывают очень трудные рей
сы, особенно когда отправля
ется на своем самосвале в ко
мандировки.

У мальчиков распределены 
обязанности: Артур чистит в 
конюшне, и дел у него нема
ло, так как у нас большое 
хозяйство. Было две коровы. 
Одну сдали. Еще теленок, ов
цы. Излишки молока (полто
ры тысячи литров ежегодно) 
сдаем государству. А Марсель 
носит дрова, уголь для печи. 
Одним словом, дети трудятся 
вместе с нами. Они с малых 
лет должны понять, что дом 
будет родным, если его лю
бишь, ухаживаешь за ним.

Ну а мы с мужем изо всех 
сил стараемся не стареть. А 
будем ли строить дома для 
Марселя и Раяна? Подумаем. 
Пока они еще маленькие.

Записала 
Н. ВИСКУНОВА, 

корреспондент районной 
газеты «Путь Октября». 
Ачитский район.

устремляют взгляды на вход. 
Оттуда быстрыми шагами при
ближается худощавый, невы
сокого роста человек в пари
ке и строгом костюме. По за
лу пробегает легкий шепот: 
«Робеспьер!».

Читайте ТРЕТЬЮ страницу.
«Человеку нужно покорять 

вершины хотя бы для того, 
чтобы научиться быть выше 
в повседневной жизни в сво
их поступках. Все, кому при
ходилось когда-нибудь встре
чаться с Лебедихиным, могут 
подтвердить, что это утверж
дение в нем реализуется пол
ностью».

Об энтузиастах спорта читай
те в очередном выпуске 
«Олимпийца».

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

ЛОНДОН. Студенты выс
ших учебных заведений Из
раиля провели в воскресенье 
в Иерусалиме манифеста
цию протеста против ареста 
21 палестинского и трех из
раильских журналистов, ко
торые выступали против су
ществующих в Израиле по
рядков в области массовой 
информации. Как сообщает 
агентство Рейтер, журнали
сты газет «Аш-шааб» и 
«Аль-фаджр», а также пред
седатель Союза арабских 
журналистов на оккупирован
ных территориях Радван Абу 
Айяш были арестованы из
раильскими властями и бро
шены в тюрьму на 6 месяцев 
без предъявления им каких- 
либо обвинений.

Выборы нового ректора
ХАНОЙ. «Но итогам тайно

го голосования ректором Ха
нойского института иностран
ных языков становится кан
дидат филологических н тук 
Чинь Суан Тхань». Голос то
нет в аплодисментах и при
ветственных возгласах, со
бравшиеся поздравляют но
вого руководителя... Так в од
ном из крупнейших вузов 
Вьетнама завершилось важ
ное общественно-политиче
ское мероприятие —• выборы 
ректора.

Итоговому собранию пред
шествовала длительная под
готовка. Вниманию коллекти
ва преподавателей и сотруд
ников вуза было предложено 
две кандидатуры.

Новый ректор уже присту
пил к работе на посту, кото
рый ему предстоит занимать 
в течение трех лет. Если Чинь 
Суан Тхань оправдает возло
женные на него надежды, его 
функции по решению коллек
тива могут быть продлены 
еще на один трехлетний срок. 

Изучаем космос
НЬЮ-ЙОРК. «Неделя изу

чения космоса» прошла в 
университете американского 
штата Миннесота в г. Минне
аполис, где обучаются свыше 
50 тысячи студентов. Она бы
ла организована действующей 
уже около года там органи
зацией «студенты, изучаю
щие космос» при активной 
поддержке профессорско-пре
подавательского состава и 
администрации.

Первыми гостями энтузиас
тов стали летчик-космонавт 
СССР Александр Иванченков 
и американский астронавт 
Брюстер Шоу, а также уче
ные и специалисты из США, 
ФРГ, Японии, Италии.

(ТАСС).
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ИД СМЕНЮ

внимание: проблема

«УСЫНОВИТЕ»
ИНТЕРНАТ
По этим дорожкзм они хо

дят каждый день. Ходят те, 
кто может ходить. Иди пере
двигаются в инвалидной ко
ляске. В столовую, в школу, 
в медпункт. Из корпуса в 
корпус. Точнее — из барака 
в барак.

Щелкунский дом-интернат 
для детей с пораженной дви
гательной системой распола
гается в нескольких покосив
шихся строениях, возведен
ных еще в 1949 году. Сырые 
стены, обвалившиеся потол
ки... Ремонт? Делали, а как 
же. В прошлом году, напри
мер, отремонтировали систе
му отопления. Впервые со 
времени постройки.

«Надо строить новое зда
ние интерната», — в глазах 
Людмилы Александровны Бо
родулиной, директора детдо
ма, горькая усталость челове
ка, измотанного постоянным 
бегом по заколдованному кру
гу. Самые лучшие планы 
разбиваются о недостаток 
средств. А потом и планы 
кончаются. И тогда встает 
вопрос о том, как жить. Как 
жить больным детям в усло
виях, еще более подрываю
щих здоровье? Как жить вос
питателям и няням, которые 
не могут спокойно уснуть, 
потому что нет уверенности, 
что ничего не случится с 
электропроводкой, отоплени
ем, что нигде не провалится 
пол (как уже было однаж
ды), не обрушится потолок? 
Как жить директору, когда 
вдвойне болит сердце от не

телетайп

ОТ СЕМЬИ КУЗНЕЦОВЫХ
На учредительной конферен

ции областного отделения Дет
ского фонда впервые прозву
чало имя жителя поселка Верх- 
Нейвинский Геннадия Степано
вича КузнецовгГ. Он со своей 
женой Александрой Алексеев
ной перечислил на счет № 707 
тысячу рублей, столько же ими 
было перечислено в Фонд 
мира. Это один из первых 
крупных вкладов, поступивших 
в Свердловское отделение Гос
банка на счет Детского фонда.

Судьба Геннадия Степанови
ча обыкновенная. Служил на 
Тихоокеанском флоте. Вернув
шись домой, пришел на завод, 
да так и проработал здесь все 
годы.

Успел повидать многое. 

СТУДЕНТЫ - ПОДШЕФНЫМ
В области сорок сиротских учреждений, над которыми 

шефствуют 53. студенческих отряда. Только в прошлом 
году члены ССО перечислили в фонд детских домов 
43452 рубля, отремонтировали 12 детских учреждений.

★ * *
Бойцы Берхотурского зонального отряда шефствуют 

над местным детским домом № 2. Результат работы: по
строен сказочный городок, проведен ремонт клуба, спаль
ных и бытовых помещений, поставлены десятки куколь
ных спектаклей, концертов. На заработанные во время 
субботника 400 рублей отряд купил детям одежду, иг
рушки.

ССО «Вега» радиотехнического факультета УПИ отре
монтировал игровую площадку в детском саду в селе Гряз- 
новском Богдановичского района.

★ ♦ *
В области шесть студенческих отрядов безвозмездного 

труда, в которых занято 176 человек.
ССО «Надежда» Свердловского строительного технику

ма шефствует над городским детским домом № 2. На за
работанные отрядом 2700 рублей куплены одежда, обувь, 
игрушки для подшефных.

* * ♦
Автобус «КАВЗ-685» — такой подарок Мало-Истокско- 

му детскому дому сделали в прошлом году студенты меж
вузовского отряда «Уральский следопыт». Нынче комсо
мольцы приобрели для этого детдома мебель и одежду на 
4 тысячи рублей, а для Верхотурского детдома хотят ку
пить автомобиль «УАЗ-451Д».

* * *
Частые гости в своей подшефной школе-интернате № 3 

Среднеуральска бойцы отряда «Эллада» СИНХа. Прош
лый год стал памятным для учеников — они получили в 
подарок от шефов автомобиль «Москвич» и игрушки.

★ ★ ★

Не только рублями измеряется помощь ССО «Вита» 
Свердловского электротехникума связи подшефной шко
ле-интернату № 1 Алапаевска. Кукольные спектакли, 
концерты, совместные конкурсы, игры, викторины помога
ют дружбе студентов и подростков.

* * *
На заработанные 6 тысяч рублей студенты СО «Род

ник» Нижнетагильского пединститута решили купить и 
передать автобус местной школе-интернату № 1.

★ * *
Не забывают своих ребят из школы-интерната Верхне

го Тагила члены студенческого отряда безвозмездного 
труда «Диоскур» Свердловского мединститута. В прошлом 
году детям подарен автомобиль, а нынче — учебные 
принадлежности и вещи на 3,5 тысячи рублей.

★ ★ *
Отряд «Ярославна» УПИ передал в фонд детских до

мов 400 рублей, студенты помогли провести ремонт в 
детдомах, школах-интернатах города.

* * ♦
В прошлом году в составе летних студенческих отрядов 

работало 415 подростков, состоящих на учете в инспекции 
по делам несовершеннолетних. Почти все они доказали 
свое право трудиться наравне со взрослыми. Теплом и 
дружбой окружили ребят студенты, в отрядах не было 
разногласий. Совместная и напряженная работа, песни у 
ночного костра, игры, конкурсы помогли найти общий 
язык. Это не единственный пример. Студенты Ураль
ского- лесотехнического института и ИДИ Октябрьского 
района. СИНХа и ИДИ Ленинского района проводят встре
чи СО и «трудных» подростков, организуют совместные 
мероприятия.

возможности помочь детям, 
добиться нормального жилья, 
вообще чего-то нормального?

Средства — камень прет
кновения. У детдома нет воз
можности воспользоваться да
же безналичным расчетом. 
Нет и транспорта, а из-за это
го перебои с питанием: база 
далеко, продукты привозят 
раз в месяц. Где уж тут го
ворить о разнообразии ме
ню! Машину обещали выде
лить в первом квартале, но 
вот он прошел, а обещанно
го не предвидится.
■ Проблема следующая — 
коляски. Инвалидных коля
сок едва хватает. Ломаются 
они часто, возможности за
менить их новыми нет, но 
это вроде бы полбеды — ведь 
можно и починить. Но, ока
зывается, нельзя — подшип
ников у интерната нет, и нег
де взять. Приходится воспи
тателям и няням буквально 
перетаскивать тяжелые ко
ляски из комнаты в комнату, 
в школу, в столовую, в туа
лет, который расположен в 
ста метрах от спальных кор
пусов.

Воспитатели. Их немного, 
отсюда бегут. Психологически 
это неимоверно тяжелая ра
бота. Зато остаются настоя
щие, те, кто на самом деле 
может и готов отдать детям 
свое тепло, свое умение и 
желание заниматься ими и с 
ними.

Подвижники. Т. А. Ан
дропова, бывшая закройщица 
ателье, ставшая преподавате-

В 45-м году освобождал Се
верную Корею от японских за
хватчиков. До сих пор не мо
жет забыть тягостного ощуще
ния чего-то непоправимого, 
когда из высаженного на берег 
десанта обратно не возвращал
ся никто. В памяти испуганные 
глаза голодных женщин, детей, 
стариков, впервые увидевших 
хлеб после многих месяцев 
японской Оккупации.

Может, эта неуспокоенная 
память че дает Кузнецовым 
равнодушно проходить мимо 
горя других. Она заставляет не 
только горестно качать голо
вой и сетовать по поводу 
многих проблем, но и совер
шать благородные дела.

О. ЗОРНИКОВА. 

лем труда, ведет кружок мяг
кой игрушки, учит детей 
шитью и вязанию. До чего 
красивы и аккуратны вещи, 
сделанные их руками... и не 
только руками. Людмила 
Александровна рассказывала 
о безруком мальчике, кото
рый шил ногами. В. В. Ващен
ко — преподаватель литера
туры, которая ведет занятия 
драмкружка, директор Люд
мила Александровна, прора
ботавшая здесь 18 лет.

Сюда приходят те, кому 
общение с детьми действи
тельно нужно, кто понимает, 
насколько это общение нужно 
детям. Для этого бросают 
прежние места работы, в чем- 
то — прежнюю жизнь.

Но снова о проблемах. 
Шефство — вопрос для ин
терната из самых больных. 
Детский дом находится на 
положении ребенка-сироты. 
У него есть опекун, да и доб
рые дяди изредка подбросят 
что-нибудь. А вот настоящей, 
постоянной заботы й внима- 
.ния нет. Официально шефы 
определились лишь в прошлом 
году ’— Щелкунский совхоз. 
Совхоз делает что может, а 
много ли может? Он нахо
дится на хозрасчете, с из
лишними средствами для фи
нансирования подшефного 
интерната не густо. Бородули
на обращалась с просьбой 
принять шефство к сысерт- 
скому Уралгидромашу, но 
там ответили отказом. Причи- 
на проста — милосердие не
выгодно.

Самое человечное из всех 
человеческих качеств измере
но в рублях.

Можно сыпать по этому по
воду шаблонными фразами о 
детях — цветах жизни, фра
зами, столь же мертвыми, как 
искусственные цветы, которые 
предложили как-то делать де
тям детдома. Дети не смог
ли — неприятно делать

При живых родителях...
В октябре прошлого года 

был создан Советский детский 
фонд, возрождающий важную 
народную инициативу. Немно
гим, наверное, известно, что 
вскоре после смерти В. И. Ле
нина в нашей стране был уч
режден фонд помощи детям, 
названный его именем. Органи
зация рассматривалась как 
лучший памятник вождю.

Почему мы сегодня, спустя 
70 лет, вспомнили об этой 
инициативе? На областной уч
редительной конференции Все
союзного детского фонда име
ни В. И. Ленина прозвучала 
печальная статистика. В облас
ти по-прежнему высок уровень 
расторжения браков, после че
го ежегодно в неполной семье 
остается свыше 15 тысяч несо
вершеннолетних детей. .Увели
чивается число незарегистри
рованных браков, что снижает 
ответственность за семью.

В 1987 году в 24 интернатах, 
учреждениях для детей-сирот и 
детей, оставшихся без родите
лей, воспитывалось 5094 ребен
ка. в том числе около тысячи- 
дети дошкольного возраста. 
Большинство из них — сироты 
при живых родителях. В основ
ном это «отказные* дети или 
же дети, родители которых лй- 
шены родительских прав. Си
ротство превратилось в острей
шую проблему.

Однако это совсем не значит, 
что деятельность фонда замк
нется на детских демах и шко
лах-интернатах. Организация 
призвана разбудить обществен
ное сознание, начать работу по 
нравственному обновлению об
щества, стать инициатором 
создания новых и возрождения 
старых семейных традиций.

В основу организации поло
жены принципы гуманизма и 
добровольности. Ее членами мо
гут стать как отдельные граж
дане, так и целые коллективы, 
оказывающие фонду доброволь
ную материальную и организа
торскую помощь. С удовлетво
рением можно сказать, что на 
счету № 707 в области уже око
ло миллиона рублей.

Г. ПЕТУХОВА, 
, заместитель председателя 

Свердловского отделения 
Всесоюзного детского фонда 
имени В. И. Ленина.

В КОМНАТЕ никого нет. 
Неслышно открывается 
высокая дверь. Наташа 

бочком проскальзывает 
внутрь. «Тише, тише, — 
шепчет она вошедшим с ней 
детям, делая страшные гла
за, «— сейчас я буду звонить 
своей маме». Малыши почти
тельно кивают. И молчат с 
изрядной долей зависти. На 
столе воспитательницы есть 
телефон. Если встать на цы
почки, то можно дотянуться 
до него.

...Шесть. Пять. Еще раз 
пять. Каждый раз Наташа на
бирает разные комбинации 
цифр, но ни за что не приз
налась бы в этом даже себе 
самой... Длинные гудки. 
Щелчок. И вот осторожную 
затаившуюся тишину разры
вает звонкий голосок малень
кой заговорщицы: «Здравст
вуйте, меня зовут Наташа. 
А вы не знаете, когда при
дет моя мама? Скоро? Что- 
что? Да, я ее жду! Передай
те ей; что я ее жду... 
Очень...». Дети, как зачаро
ванные, слушают . этот раз
говор. Они уже забыли, что 
это игра. Забыла об этом и 
маленькая Наташа. Но вол
шебство длится недолго. «Дя
денька положил трубку, — 
огорченно констатирует де
вочка, но тут же оживляет
ся. — Но он сказал, что мама 
скоро придет. Правда-правда. 
Не верите?».

Наташа — воспитанница 
Мало-Истокского детского до
ма. Большеглазая, коротко 
остриженная девочка, она по
хожа на худенького маль
чишку. Выдумщица и про
казница. «Мою маму уже вы
пустили. Почему же она не 
приходит ко мне?». Как же 
трудно ответить на твой во
прос, девочка...

В Мало-Истокском дет-

фальшивки.
Они не цветы. Обыкновен

ные люди, дети. Имеющие 
право на нормальные усло
вия жизни, более других нуж
дающиеся в человеческом теп
ле.

Конечно, «детский дом — 
теплый дом», как привыкли 
мы читать в ура-публикаци
ях, вышибающих у аудито
рии слезу умиления: надо 
же, цветные телевизоры, ме
бель, ковры... Есть здесь и 
цветной телевизор, достав
шийся с боем, но его с 
ноября не могут установить. 
Есть ковры, но они не добав
ляют тепла промерзшим ком
натам. Ну а мебель, она для 
многих детей нужна особая, 
ребенку с пораженной двига
тельной системой трудно по
рой сидеть на обычном сту
ле.

К счастью, есть люди, кото
рые не думают о выгоде или 
убыточности милосердия.

Воины Свердловского гар
низона — частые гости в 

Фото А. ЧЕРЕЯ.

как живешь, детский дом?

ском доме 125 детей. И у каж
дого за плечами такое... 
Пьянство родителей, побои, 
смерть близких. «Поставьте в 
ряд передо мною несколько 
детей. Оденьте их одинаково. 
Я тут же отличу детдомов
ских от «домашних», — го
ворит директор детского дома 
Виктор Алексеевич Тихонов. 
Та жизнь наложила свой от
печаток на все: на глаза ре
бенка — поселив в них страх, 
на характер — сделав ма
ленького человека озлоблен
ным. Эта короткая, ио страш
ная жизнь отняла у детей 
здоровье, заложила в их ду
ши зерна рабства и ненави
сти. Исцелить души детей, 
сломать тлетворный росток 
зла должны работники дет
ского дома.

Как стать добрее, как стать 
лучше, если в жизни видел 
только плохое? Как дока
зать, что жизнь может быть 
другой, что нельзя ненави
деть весь мир за то, что те
бе когда-то сделали больно? 
Самое лучшее, достойное че
ловека, — не наносить боль, 
уже испытанную самим, дру
гому. Аксиома? Да, но при
ходится доказывать. Изо дня 
в день. Из года в год. 

интернате. С их помощью ме
няли отопительную систему, 
они проводят с ребятами 
праздники. Первый секретарь 
райкома комсомола Сысерти 
помогает радиофицировать 
интернат, установить теле
фон, приобрести шерсть для 
вязания. Работники НИИ 
Химмаша привозят вещи, яго
ды, овощи.

Хочется верить, что поло
жение в Щелкуне изменится, 
что появятся настоящие ше
фы.

Первое, что я увидела, зай
дя в корпус, — на полу двое 
безногих мальчишек играют 
в некое подобие футбола. 
Картина, перед которой на 
задний план уходят твои лич
ные неразрешимые пробле
мы. Остается восхищение не
истребимой жизнестойкостью, 
мужеством этих мальчишек. 
У них есть надежда. В том 
числе и на людское тепло.

М. КОНОВАЛОВА.
Сысертский район.

ВО ВРЕМЯ нашей бе
седы с директором и 
завучем Галиной Ана

тольевной Никитиной нас 
долго старались убедить в 
том, что детям в детдоме 
предоставляется полная сво
бода. Может быть, свободой 
они называют то, что в от
сутствие воспитателя дети ча
сами пропадают на улице или 
разбрасывают по полу вещи в 
раздевалке, бегают после от
боя?

Окажись мы здесь немного 
раньше, хотя бы на полгода, 
то могли бы написать «проб
лемную статью». Так сказал 
нам директор. Так и било 
(этого не отрицают ребята): 
дисциплина в старших отря
дах хромала на обе ноги. 
Один воспитатель не мог уг
лядеть за двадцатью детьми. 
Дети страдали от дефицита 
ласки и внимания.

Тогда н появилась идея пе
рейти на малочисленные раз
новозрастные отряды, так на
зываемые «семьи». Такая 
идея сама по себе ве была 
новой. Ее разработал и при
менил на практике выдаю- 
щийся советский педагог 
А. С. Макаренко с целью 
хоть как-то восполнить от
сутствие семейного тепла у

подумаем вместе

ЧЕГО БОИТСЯ
ВЫПУСКНИК

Март для выпускников педагогического ин
ститута—время волнений. Идет распределение.

Вот мнения четырех молодых учителей, чья 
педагогическая практика так или иначе связа
на со школой-интернатом.

«Персональное распределение молодых спе
циалистов произвести... обратив особое внима
ние на комплектование сельских школ, школ- 
интернатов и детских домов».

(Из приказа от 05.02.88 по Свердловскому 
государственному педагогическому институту;

Вячеслав Огородников, 
факультет физвоспитания:

— Когда учился на вто
ром курсе, работал нянечкой 
в школе-интернате для сла
бовидящих. Пошел по собст
венному желанию, хотел по
пробовать свои силы, тем 
более, что ребята там слож
ные. Решил: если выдержу, 
то и в обычной школе смогу 
работать.

Тяжело приходилось, вспыль
чивые они очень. Надо ко всем 
индивидуально подходить. В об
щении с подростками мне соб
ственная жизнь помогла: сам 
«трудным» был. Отношению к 
сиротам опять же жизнь нау
чила. Когда мне 11 лет испол
нилось, отец умер, нас в семье 
одиннадцать человек осталось.

По-моему, если работать 
в детдоме или интернате, 
надо любить детей, какими 
бы они ни были, любить 
профессию и помнить про 
нервы! Держать постоянно 
себя в кулаке, иначе чуть 
расслабишься, и все...

Любовь Бородкина, де
фектологический факультет:

— Сразу неразрешимое 
противоречие: для того, что
бы работать в детдоме или 
интернате, надо всего себя 
отдавать без остатка, а это 
могут, как правило, люди с 
неустроенной личной жиз
нью. Выйдя замуж, лучшие 
студентки, отличные педа
гоги не могут самоотвер
женно работать с детдомов
цами...

На практике в школе-интер
нате № 111 сделала массу от. 
крытий. Нет педагогики-науки: 
все решаешь сам, ситуации бы
вают, каких не выдумаешь, на 
семинарах не отработаешь. .

Как вести себя с детьми? 
Начинаешь искать маску, 
ставишь голос... потом само
го себя пугаешься. А прове
рять себя надо только по 
ребятам. Они сразу замы
каются. если видят, что учи
тель становится слишком 
«активным», неестественным: 
«А теперь, ребятки, все 
вместе! А ну-ка, подумаем 
хорошо!..»

Александр Шалупов, фа
культет физического воспи
тания:

— Перед распределени
ем предлагали место воспи
тателя в 124-й школе-ин
тернате. Сразу отказался, 
даже не знакомился с ин
тернатом. Только это мои 
личные проблемы... Далеко 
ездить. Школа находится на 
Вторчермете, а мне нужно 
остаться в Орджоникидзев- 
ско.м районе: третий год 
стою в очереди на квартиру, 
есть семья, ребенок. Хотя, 
если бы я жил на Вторчер
мете или интернат предоста
вил жилплощадь, стал бы 
там работать. И такая си
туация не у одного меня.

Олег Негодаев, дефекто
логический факультет;

— Практика студента - 
педагога должна проходить 
только на рабочем месте и 
так, чтобы одни! Только 
один! Наедине с ребятами— 
тут тебе и раздолье, и кон
такт!

«Фу! Фу! фу! Новый пе
дагог», — это меня так маль
чишки встретили, когда я пер
вый раз приехал на практику 
во вспомогательную школу-ин
тернат поселка Озерный Ре- 
жевского района. Был четверо
курсником. А расположил их 
ко мне один случай: пришлось 
драну на улице разнимать, од

своих воспитанников.
В каждой «семье» должно 

быть по 9—10 человек: не
сколько малышей и несколь
ко более старших ребят. Сна
чала провели анкетирование, 
просили ребят ответить на 
вопросы : с кем бы они хо
тели жить в одном ' отряде, 
кого бы хотели видеть своим 
воспитателем.

Подразумевалось, что «се
мья» разрешит большую 
часть проблем. Да, цели пре
следовались благородные, но...

Во-первых, и это самое 
главное, насильственное посе
ление детей в «семьи» при
вело к обострению отноше
ний между старшими и млад
шими. Почему же оно оказа
лось насильственным? Да по
тому, что по итогам анкети
рования выяснилось: никто 
из старшеклассников не был 
согласен жить с малышами.

В одной «семье» мальчики 
поведали нам тайну.

— Видишь, подглядыва
ет, — щуплый паренек лет 
восьми показывает на стар
шеклассника, заглянувшего в 
комнату, а когда вы уйдете— 
бить будет.

— Кого бить?
— Нас... 

ного парня оттащил, наказал 
его за то, что бьет в спину. 
Ребят тогда сильно проняло 
это: «за то, что в спину». Те
перь, когда приезжаю, они бе. 
гут, летят навстречу.

Так что ехать на работу в 
школу-интернат в Озерный я 
решил сразу. Собирался учите
лем, но так получилось — на
правляют директором.

Что бы я хотел сделать? 
Прежде всего —как можно боль
ше общественно полезного тру
да. Нужно учить мальчишек и 
девчонок элементарным хозяй
ственным делам.

И еще Хочу, чтобы у каж
дого детдомовца-выпускника 
была своя сберегательная 
книжка. Они, пока учатся, ра
ботают и получают немалые 
деньги. А вот обращаться с ни
ми не умеют. Когда заканчива
ют интернат, им на руки — 
200 рублей. Прежде всего одеж
да необходима: пальто, шапку, 
обувь купят, и деньги кончи
лись. Потом они в ПТУ учатся, 
а там стипендия 30 рублей. 
Только на эти деньги и жи
вут, ведь ни отца, ни матери. 
Так что сберкнижка просто не
обходима.

А если вначале меня 
ждет полоса неудач?.. Да 
нет! Что-то все равно долж
но получиться. Обязательно!

Теперь вопрос к препода
вателям. Отчего, по их мне
нию, мало молодых учите
лей едет на работу в дет
ские дома, интернаты?

А. М. Лушников, прорек, 
тор СГПИ по научной ра- 
боте:

, — Главная причина — 
плохая забота о молодых 
специалистах. Трудности бы
та: нет квартиры, часто нет 
даже комнаты. Наверное, 
поэтому многие, кто имеет 
высшее педагогическое об
разование, занимаются дру
гой работой.

Далее. Отсутствие настоя
щих педагогов-наставников 
и к тому же низкий уровень 
материальной базы встреча
ются почти в каждом дет
доме. Вероятно, побывав на 
практике и увидев такую 
картину, студенты разоча
ровываются и больше не 
приезжают.

3. И. Гузненко, декан 
факультета педагогики и ме
тодики начального обуче
ния:

— Детские дома и шко
лы - интернаты области ис
пытывают при комплекто
вании кадров затруднение в 
воспитателях.

Только через четыре года 
впервые специалисты по. ра
боте в детских интернат
ских учреждениях выйдут из 
стен Свердловского госу
дарственного педагогическо
го института. Их подготов
ку начали с нынешнего года.

На новое отделение •при
няли 50 человек. Теперь 
Две группы первокурсников 
обучаются по особому пла
ну. В их расписании появи
лись такие дисциплины, как 
охрана детства, мировая 
художественная культура, 
ритмика, бальные и народ
ные танцы. Идут занятия 
по курсу основ педагогиче
ского мастерства. Расшири
лись программы по многим 
курсам, в том числе по со
ветскому праву, ведь педа
гог должен знать права де
тей, уметь вставать на их 
защиту.

Комментируют размышле
ния студентов н преподава
телей института сотрудники

— А за что?
— Просто так, — и малыш 

недоуменно пожимает пле
чами. Он не понимает наше
го вопроса.

Мы были в «семье», состо
ящей из одних девочек. Стар
шая, Валя, учится в десятом 
классе. Воспитательница в 
этой «семье», Анна Павловна, 
искренне любит своих воспи
танниц. Ее девочки могут на
звать отряд родным домом. 
Они показывали нам выши
тые своими руками салфет
ки, любимые игрушки. «Сей
час мы живем лучше, чем 
раньше,—говорит восьмилет
няя Зоя, — потому что рань
ше мальчишки нас обижа
ли». Но если отбросить шут
ки в сторону и закрыть 
дверь этого гостеприимного 
«дома», то увидишь в ‘кори
доре напротив другую. Ту, 
за которой нас как-то плотно 
обступили малыши. «Вы сей
час уйдете, а они нас бить 
будут». Можно ли назвать это 
благополучием?
, К ОЧЕМУ-ТО до сих пор 

V перед глазами стоит 
••• этот паренек в куцем 
пальтишке. Руслан — боль
шой друг всех бездомных со
бак. Они бегают за ним ста
ей. Мы вместе с ним идем 
смотреть на «хозяйских» коз. 
(Неподалеку от детского до
ма какой-то человек держит 
их). Там уже собралась це
лая компания детдомовских 
мальчишек. Они катаются на 
козах до тех пор, пока не 
выбежит хозяин. Дети инс
тинктивно тянутся ко всему 
живому, но, сами того не 
понимая, причиняют живот
ным боль. Не следует их ви
нить в том.

«Сейчас мы вам покажем 
Гонорар за публикации, вышедшие в спецвыпуске «Опе

рация «Забота», студенты факультета журналистики 
УрГУ перечисляют в Советский детский фонд.

областного отдела народного 
образования.

А. Н. Голубев, замести
тель заведующего облоно по 
кадрам:

— Начну с «плохой заботы». 
Жилищные условия одинаковы 
для всех, в том числе и тех, 
кто направлен в школу-интер
нат. Чаще всего это общежитие 
или комната. Так что жилье, в 
общем-то, имеется. Надо ска
зать, большинство интернатов 
расположено в городах. Там 
квартирный вопрос решается 
плохо. Поэтому и нет возмож
ности обеспечить только что 
приехавших педагогов отдель
ной квартирой.

А по-моему, многие выпу
скники института просто 
боятся детдомов и школ- 
интернатов. Бытует мнение, 
что там самые плохие дети. 
Взрослым просто силы ду
ха не хватает. Не нашла 
отклика наша просьба на
править в школу-интернат 
№ 124 выпускника факуль
тета физвоспитания. Туда 
требуется именно молодой 
человек, надо организовать 
ребят, отвлечь их от дурно
го. Наша мечта, чтоб моло
дежь шла в интернаты, дет
дома. Они еще не отдели
лись от ребят и могут по
ложительно влиять на них.

В. К. Худяков, замести
тель заведующего облоно по 
общественному воспитанию:

— Не согласен с тем, 
что трудности быта — ос
новная причина нежелания 
молодых специалистов ехать 
в детдома. Это одна из 
многих причин. А главная— 
очень трудные дети. Дети, 
которые жили в условиях 
сплошного антивоспитания. 
Поэтому педагогу-новичку 
нелегко установить взаимо
отношения с ними-, отсюда 
непонимание, а в итоге—не
управляемость воспитанни
ков.

Еще одна проблема для педа
гога в интернатах и детдомах — 
работа воспитателя. Это обя
занности по быту, забота о 
том, чтобы ребятишки были оде
ты, обуты. Их же мыть в бане 
надо! Студент об этом в пе
динституте и не слышал. Мо
жет быть, открытие на педфа
ке СГПИ новой специальности 
поможет решить эту проблему.

О педагогах-наставниках. За
нятым своей работой, им 
действительно бывает не до 
практикантов. Но студентам 
есть чему поучиться, наблюдая 
за учителям.

Скажу еще о перспекти
вах работы в интернатах и 
детских домах. С сентября 
нынешнего года начнем осу
ществлять переход к смешан
ным . интернатским учреж
дениям: вместе будут и 
школьники, и дошкольники. 
Это позволит соединить де
тей - родственников. Будет 
внедряться система разно
возрастных отрядов, дети ста
нут жить, кто с кем захочет, 
научатся заниматься бытом, 
воспитатели не будут «пасту
хами», как раньше. Им пред
стоит работа «"о интересам 
ребят»: трудовые кружки, 
спортсекции, музыкальные 
занятия. Не надо бояться 
интернатов!

Проблемы быта и сложные 
дети. Безусловно, молодой спе. 
циалист перед распределением 
задумается и о том, где бу- 
дет жить, и о том, с нем ста
нет работать. Важно, чтобы он 
сделал, выбоп в пользу детей, 
чтобы его желание, силы, зна
ния использовались максималь
но.

Я. БРИТЧЕНКО.

козу», — и мальчики тащат 
за рога испуганное животное. 
«Погладьте, не бойтесь!». «А 
вон, вон. глаза какие 
злые...». «Нет, она добрая». 
Смех. Улыбки. Но как быст
ро грустнеет Руслан:

— Сколько еще до канйкул 
осталось?

— А зачем тебе это?
— Поеду домой. К маме, 

папе, сестренке. Они хоро
шие. Только не знаю, как ма
му зовут...

Как трудно растить этих 
детей. Для этого нужды на
стоящие люди, воспитатели с 
большой буквы. ,Но идеал, 
как всегда, далек от жизни. 
Не так давно была уволена 
воспитательница, истязавшая 
девочку. Несдержанность, 
нервозность некоторых вос
питателей мы видели сами. 
Да и просто непонимание. 
Ведь оно тоже ранит. Неко
торые убеждали нас в том, 
что детям в детдоме очень 
хорошо. Да как можно утвер
ждать это, не видя детских 
глаз, не видя глаз Руслана 
и Наташи? Загляните поглуб
же в них. Что там? Самая 
настоящая неприкрытая тос
ка по дому.

Детский дом расположен в 
сосновом бору. Высокце-вы- 
сокие сосны. Гул взлетаю
щих самолетов —- непода
леку аэропорт. Как ма
ленький сигнальный ого
нек на поляне — орзнжевая 
игрушечная собачка, забытая 
кем-то. И дети... Дети возвра
щаются с прогулки, «Здрав
ствуйте, — слышится то и 
дело, — а вы чья мама?».

В. ГАВРИЛКО, 
Э. ЗАКИРОВА.
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НА СМЕНУ?

ПУТЬ ДОМОЙ
Его открыло афганцам 

женевское соглашение 
Сообщение о подписании в Женеве афгано-пакистан

ских соглашений застало меня в здании Кабульской про
винциальной комиссии по национальному примирению. Я 
присутствовал там на церемонии вручения документов 
большой группе афганцев, несколько дней назад вернув
шихся на родину из Пакистана. Вначале в комнате воца
рилась тишина, а затем люди начали поздравлять друг 
друга, многие из них не могли скрыть слезы радости.

— Это, пожалуй, самое счастливое сообщение за по
следние несколько лет. и оно никого не оставит равнодуш
ным, — сказал мне 60-летний Мухаммад Башир, который 
вернулся в Кабул из лагеря афганских беженцев.

Свидетелем этой беседы был известный афганский ре
лигиозный деятель, председатель Кабульской провинци
альной комиссии по национальному примирению моулави 
Абдула Калакани.

— Радостная весть пришла из Женевы, — сказал он 
мне, — наконец-то здравый смысл взял верх, и Ислам
абад и Вашингтон взяли на себя обязательство не вмеши
ваться в наши внутренние дела. А прекращение иностран
ного вмешательства должно привести к прекращению вой
ны и выводу советских войск из Афганистана.

Лидер исламской оппозиции партии «Хезбулла» моула- 
вн Абдул Халим Рахим несколько недель назад вернулся 
в Кабул из Пакистана. Он заявил о том, что его партия 
прекращает вооруженную борьбу против кабульского пра
вительства и присоединяется к политике национального 
примирения. Одновременно с этим было дано указание и 
вооруженным отрядам партии «Хезбулла», действовавшим 
в основном в северных и центральных провинциях, пре
кратить борьбу против афганского правительства. «Дости
жение соглашения в Женеве, — сказал Абдул Халим Ра
хим, — стало поистине историческим событием, так как 
продемонстрировало, что путем переговоров, проявляя на
стойчивость, гибкость и добрую волю, стороны в конце 
концов смогли разблокировать один из самых сложных и 
кровопролитных региональных конфликтов. Теперь такую 
же волю и гибкость должно проявить и руководство «аль
янса семи партий», утверждающее, что оно превыше все
го ставит интересы афганского народа. Если это действи
тельно так, то оно должно прекратить вооруженную борь
бу, вступить в Диалог с кабульским правительством.
' Так сделали и мы, хотя на многие вещи мы до сих пор 

смотрим по-разному. И еще есть один момент — ислам
ская оппозиция всегда утверждала, что она ведет борьбу 
против присутствия советских войск в Афганистане. Те
перь этот вопрос отпал — советские войска покинут на
шу страну в течение 9 месяцев. Это одна из составных 
частей женевских соглашений. Так что у исламской оппо
зиции более нет морального права продолжать кровопро
литие».

Приведу мнения еще двух людей, с которыми встреча
юсь каждый день. Один из них — солдат царандо'я Рахма- 
тулла Ясин из охраны микрорайона, где я живу, и Али 
Канкар, работающий дворником в нашем доме.

Солдат Рахматулла Ясин: «Теперь, наверное, действи
тельно война кончится. Если мятежникам не будут боль
ше помогать Америка и Пакистан, то они будут вынуж
дены вступить в переговоры с правительством».

Дворник Али Канкар: «Скорей бы кончилась война! 
Так хочется вернуться в свой кишлак в провинции Газни, 
снова начать работать на земле. Все устали от войны, 
все хотят мира. И теперь у всех появилась надежда на 
то, что мир может наконец прийти в Афганистан».

Б. ГАН,
Кабул. соб. корр. АПН.

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
Десятки тысяч школьников США становятся преступниками

До шестнадцати... 
разрешается
О кооперативе болгарских школьников

На главной улице болгар
ского города Смолян можно 
увидеть в продаже изделия 
кооперативной группы, соз
данной при 1-й единой сред
ней политехнической школе. 
Это деревянные скалки и дос
ки для хлеба, различные су
вениры. В феврале, например, 
магазин был заполнен «мар- 
теницами» — украшениями 
из красной и белой пряжи, 
которые болгары по старин
ному обычаю дарят друг дру
гу, поздравляя родных и дру
зей с наступлением весны — 
днем 1 марта — и желая им 
здоровья и бодрости.

Первые в НРБ кооперативы 
школьников появились в де
кабре 1987 года. Однако их 
существование не согласуется 
с законом о кооперативных 
организациях, в котором го
ворится, что состоять в таких 
организациях могут только 
лица не моложе 16 лет. Но 
чтобы школьные кооперативы 
не оказались «вне закона», 
решено было пойти иа вре
менный компромисс: учащие
ся младшего возраста не мо
гут являться учредителями 
кооперативов и избираться 

в их руководящие органы. 
Имеют ли школьные коопера
тивы право на существова
ние? Центральный коопера
тивный союз подготовил по
правку к закону, которая бу
дет внесена на обсуждение в 
Народное собрание — законо
дательный орган НРБ.

— Два преподавателя и мой 
заместитель образуют вспомо
гательный методический совет 
кооператива, — объясняет ди
ректор школы Георгий Чав- 
даров. — Этот совет ни в ко
ей мере не руководит учащи
мися. Его цель — оказывать 
помощь, а не администриро
вать.

Сами же ребята считают се
бя кооператорами, и для них 
это означает не только воз
можность трудиться, ио и са
мостоятельность, ответствен
ность, активность.

— Мы будем сами опреде
лять коэффициент трудового 
участия каждого из нас, в со
ответствии с которым и полу
чать вознаграждение, — го
ворит председатель коопера
тива ученик Михаил Шопов. — 
К новогодним праздникам по 
старинному народному обы-

ПОСЛЕ УРОКОВ-В
Американцы привычны ко 

многому. Их трудно удивить 
газетным сообщением об 
очередном ограблении, со
вершенном 10-летним маль
чиком, вряд ли потрясет ко
го-либо • и сцена кровавой 
драки, затеянной на вечер
ней улице подростками. Все 
знают: таковы уж нравы
«нынешней молодежи». И 
все же цифра, которую 
недавно сообщил Наци
ональный центр по обеспече
нию безопасности в школах, 
потрясла многих: только в 
дрех крупных городах стра
ны — Ныо-Иорке, Чикаго и 
Лос-Анджелесе — действуют 
100 тысяч преступнике®, объ

РЕКОНСТРУКЦИЮ ВЕДЕТ «ФИННСТРОЙ»
Представьте себе предпри

ятие, которое шестьдесят лет 
не знало, что такое реконст
рукция. Такова судьба цел- 
люлозно-бу.мажного комбина
та в поселке Советский под 
Выборгом. Выпускали здесь 
в небольших количествах цел
люлозу, кормовые дрожжи и 
другую продукцию. Вероят
нее всего, это устаревшее 
предприятие со временем бы 
ликвидировали. Но три с не
большим года назад между 
Всесоюзным внешнеторговым 
объединением «Проммаш- 
импорт» и финским акцио
нерным обществом «Финн- 
строй» был подписан конт
ракт о его реконструкции и 
расширении.

Спустя несколько дней пос
ле заключения соглашения в 
Советский прибыла первая 
группа финских строителей. 
Им предстояло соорудить

чаю мы за двадцать дней 
сделали и продали по одному 
леву 70 суровачек — ярко 
украшенных веток кизила. У 
нас большие планы — напри
мер, девочки могут шить по
стельное белье, а мальчики— 
делать пчелиные ульи. Есть 
желающие выращивать дома 
кроликов...

Над каждым изделием ре
бята работают с желанием, 
вкладывают в работу немало 
выдумки и фантазии. Особен
но широкие возможности твор
чества предлагает изготовле
ние сувениров из дерева. Свою 
продукцию юные кооперато
ры делают на уроках труда, 
но Можно поработать и после 
занятий. По словам Георгия 
Чавдарова, деньги за реализо
ванную продукцию школьни
ки будут получать без каких- 
либо вычетов. Раз в месяц им 
нужно платить членский 
взнос в размере 50 стотинок. 
Сырье и материалы безвоз
мездно отпускает кооператив
ный союз Смолянской общи
ны, ио когда начнет посту
пать прибыль, кооператив вы
делит средства для производ
ственного фонда. У него бу
дет и своя собственность — 
кооперативный союз обещает 
подарить ребятам механиче
скую пилу.

И. ВЕСЕЛИНОВ А, 
болгарская журналистка.

(София Пресс — АПН). • 
София. 

единенных в тысячу улич
ных банд.

То, что подобной статисти
кой занимаются организации, 
связанные со школами, объ
ясняется просто: большинст
во бандитов — подростки 
школьного возраста. По под
счетам Национального инсти
тута просвещения, нападени
ям в стенах учебных заведе
ний ежегодно подвергаются 
280 тысяч учеников. 112 ты
сяч становятся жертвами во
оруженных ограблений, а 
2,4 миллиона — краж. По 
данным же ФБР, подростки в 
возрасте до 15 лет в 1985 
году совершили 381 убийст
во, 2.645 изнасилований, 

Контакты и контракты советских и зарубежных фирм
промышленные объекты об
щим объемом свыше миллио
на кубических метров, ре
конструировать участки дей
ствующего производства, ПО: 
строить подземные инженер
ные сети, водоочистные со
оружения, а кроме того, 
сдать в эксплуатацию свыше 
700 квартир, общежитие, 
ресторан, детский сад и ряд 
других объектов.

Сегодня поселок Совет
ский обозначен далеко не на 
всех картах. Но вскоре рекон
струируемое здесь предприя
тие станет крупнейшим в Ев
ропе по производству бумаги 
с полимерным покрытием 
для упаковки пищевой и не
которой медицинской про
дукции.

«Почерк» финских строи
телей хорошо известен в. Ле

В большой праздник индийско-советской дружбы вылилась 
церемония открытия в индийском городе Бхопале нового 
здания Института русских исследований имени доктора 
А. В. Балиги. Этот центр, построенный благодаря настойчи
вости и энтузиазму его создателей — больших друзей Советско
го Союза супругов Бадья, за годы существования превратил

ся в одно из крупнейших учебных заведений в стране, спе
циализирующихся на преподавании русского языка.

НА СНИМКЕ: праздничный вечер завершил хор школьни
ков, исполнивший песню «Подмосковные вечера».

ТАСС.

ВАНДУ
18.000 разбойных нападений 
и 13.899 грабежей.

Нищета и преступность за
частую идут рука об руку. 
Но что же толкает на пре
ступный путь детей из впол
не обеспеченных семей? Оче
видна по крайней мере од
на причина. Медики, учителя 
и родители бьют тревогу по 
поводу все шире пропаган, 
дируемого телевидением и 
кино культа насилия. В этом 
зле многие видят одну из 
главных причин роста числа 
преступлений. Несколько лет 
назад общественность требо
вала запретить показ фильма 
«Лица смерти» — видеошоу, 
в которое включены докумен

нинградской области. Только 
иа территории Выборгского 
района они уже выполнили 
строительные работы общей 
стоимостью 1 миллиард руб
лей. Они, например, участво
вали в реконструкции и рас
ширении Светогорского цел
люлозно-бумажного комбина
та. и вот уже введены.в строй 
объекты первой очереди ком
бината в поселке Советском, 
впереди — строительство его 
второй очереди.

— Несколько лет назад,— 
рассказывает директор ком
бината Владимир Найдин, — 
мне на Светогорском целлю
лозно-бумажном комбинате 
пришлось впервые работать 
в контакте с финскими спе
циалистами. Своевременная 
сдача в эксплуатацию объ
ектов — лучшее доказатель

тальные кадры убийства лю
дей и животных. Многие ма
лолетние убийцы признают
ся, что решились на преступ
ление именно под воздейст
вием сцен из этого фильма. 
В Хьюстоне (штат Техас) 10- 
летний мальчик хладнокров
но застрелил отца и тяжело 
ранил мать. Школьник . из 
Дедема (штат Массачусетс) 
заманил в лес и избил до 
смерти бейсбольной битой од
ноклассника... Может быть, 
после этого ленту, пропове
дующую жестокость, запре
тили? Отнюдь. Несколько 
дней назад «Лица смерти», 
предназначавшиеся первона
чально лишь для проката в 
форме видеокассеты, были в 
самое удобное время показа
ны по каналу одной из те
лекомпаний. С. БАБИЧ.

(ТАСС).

ство четкого взаимодействия 
советских и финских специа
листов. Этим характеризует
ся наше сотрудничество и на 
стройке в поселке Советском.

В самый разгар работ 
здесь одновременно работали 
до 1500 финнов, использова
лось 400 единиц различной 
строительной техники и ав
томашин. Юханн Суукконен, 
совладелец небольшой авто
мобильной фирмы в Оулу, 
пригнал сюда и свой «парк» 
из 4 самосвалов и трактора 
с навесными орудиями.

— Шесть с половиной 
лет, — рассказывает он, — 
я работал в Карельской 
АССР на строительстве Кос
томукшского горно-обогати
тельного комбината. Перевез 
на строительную площадку

Этот снимок сделан корреспондентом ТАСС в деревне пле
мени мео близ города Чиангмай на севере Таиланда. На 
нем запечатлен всего лишь фрагмент из жизни людей, кото
рых в Таиланде принято относить ко «второму сорту». ~

Поголовная нищета, отсутствие элементарных условий су
ществования (о «быте» в нашем понимании здесь и речи 
быть не может), безработица — такое удел представителей 
этого немногочисленного племени.

около трех тысяч тонн арма
туры. Что привело меня в 
Советский? Уверенность в 
том, что на несколько лет по
лучу гарантированную ра
боту.

«Финнстрой» вовлек в ор
биту стройки в Советском 
десятки финских фирм и ак
ционерных обществ. Каждый 
работающий в Советском 
финн обеспечивает занятость 
по меньшей мере двух своих 
соотечественников, готовя
щих на предприятиях Фин
ляндии различные строитель
ные детали для объектов в 
Советском.

Завод оснащается новей
шим отечественным обору
дованием. Но осуществляют 
поставки фирмы и ряда дру
гих стран.

А. НЕПОМНЯЩИЙ, 
ссб. корр. АПН.

Ленинград.

Калейдоскоп

Полицейские и Пикассо
Полиценснип-водолазы доста

ли со дна реки близ американ
ского города Маи-Ном (штат 
Миссисипи) статуэтку работы 
Пабло Пикассо. Золоченая жен
ская фигурка высотой около 
30 сантиметров была в начале 
марта похищена из художест
венной галереи в администра
тивном центре штата городе 
Джэксон. Через две недели от
туда же исчезла еще одна 
скульптура Пикассо.

«Это просто чудо, — сказал 
начальник отдела уголовного 
розыска полицейского управле
ния г Джэксон, показывая 
журналистам вымазанную илом 
находку. — Нам стало извест
но, продолжал он, что преступ
ники, спасаясь разоблачения, 
бросили статуэтку в реку с 
моста. Мы положились на уда
чу. и нам повезло».

Найдена и вторая пропав
шая работа Пикассо, которая 
была оставлена в ломбарде 
под залог в 50 долларов. Одна
ко похитители еще не найде
ны.

Всемогущие пожарные
Во многих неожиданных и 

сложных ситуациях, связанных 
с различными несчастными 
случаями, парижане, следуя 
давней традиции, в первую 
очередь обращаются за по
мощью к пожарным. Эту из
вестную всем жителям фран
цузской столицы истину вновь 
подтвердил ежегодный отчет, 
который представило управле
ние пожарной охраны Па
рижа.

В прошлом году столичные 
пожарные провели в общей 
сложности около 314 тысяч 
операций. Примерно 38 про
центов этих акций не имели 
прямого отношения к основ
ным обязанностям подразделе
ний пожарной охраны: им 
пришлось оказывать первую 
медицинскую помощь людям, 
пострадавшим в результате не
счастных случаев: около 18 
процентов вызовов были свя
заны с авариями водопровод
ной сети, газа и электричест
ва. Что же касается самих по
жаров, то на них приходится 
всего лишь 5,3 процента всех 
вызовов. Между тем многие 
опросы общественного мнения 
свидетельствуют о том, что 
профессия пожарного во Фран
ции является одной из самых 
популярных, а ее представите
ли внушают французам наибо
льшее доверие.

Опасная профессия
Среди самых опасных в Бель

гии профессий, как установле
но проведенным здесь исследо
ванием, как ни странно, фигу
рируют... работники почтовой 
службы. В последние годы рез
ко участились случаи нападе
ний на почтальонов, вооружен
ных оргаблений почтовых от
делений. По данным столич- 
нои »газеты *Либр бельжик», 
за 1984 —8G годы в результате 
нападений преступников по
страдало в той или иной сте
пени 2.233 работника почты. 
” результате этого многим из 
них пришлось оставить свою 
ставшую столь опасной работу.

урок истории
Никакая эпоха не способна породить таких гигантов, кото 

пых порождает эпоха революции. Революция требует от сво- 
Гхвождей титанических сил, выдержки и воли беззаветной 
преданности идее справедливости и всеоощего блага, непо 
колебимой уверенности в правоте своих оглядевВсе эти 
качества воплощаются, как правило, в одном человеке, ко 
рого мы называем вождем революции.

В ЭТОМ году 6 мая мы 
отмечаем 230-летие 

вождя Великой французской 
буржуазной революции Мак
симилиана Робеспьера. Роль, 
которую сыграл вождь яко
бинцев в революции, огромна. 
Под его непосредственным ру
ководством осуществлялись 
самые смелые проекты, вы
двинутые Руссо, Вольтером и 
другими титанами Просвеще
ния. Казнь короля, отмена 
феодальных повинностей и 
многие иные важнейшие ре
формы были осуществлены 
им.

С именем этого человека 
связаны и наиболее страшные 
страницы истории Франции. 
Период кровавого якобинско
го террора, когда на гильоти
не гибли тысячи людей, неда
ром так тесно связывают с 
Робеспьером, являвшимся в 
ту пору признанным лиде
ром — главой якобинцев, то 
есть фактически правящей 
партии.

Истории революции в це
лом, и Робеспьеру в частно
сти, посвящено немало науч
ных трудов. Сегодня я хочу 
напомнить основные события, 
связанные с его именем.

Максимилиан-Мари - Изидор 
Робеспьер родился 6 мая 1758 
года в провинции Артуа, в 
небольшом городке Аррас. В 

семье, кроме него, было еще 
трос детей. Отец работал ад
вокатом в местном суде. Ког
да Робеспьеру шел восьмой 
год, он лишился матери. Отец 
бросил семью и покинул Фран
цию. Воспитание детей взял 
на себя их дед. Вскоре после 
окончания колледжа Людови
ка Великого в Париже Ро
беспьер поступил на юридиче
ский факультет Сорбонны.

За годы учебы он прист
растился к чтению. Огромное" 
влияние оказали на него идеи 
просветителей, которые он по
черпнул из книг, прежде все
го идеи Жан Жака Руссо. 
Вспоследствии Максимилиан 
не раз пытался претворить их 
в жизнь.

После окончания Сорбонны 
Робеспьер стал работать, ад
вокатом в родном Аррасе. Он 
приобрел себе широкую попу
лярность тем, что в судебных 
процессах отстаивал права 
крестьян.

Франция между тем стреми
тельно приближалась и рево
люции. Страна уже много лет 
не выходила из острейшего 
экономического кризиса. Коро
левская казна была совершен
но пуста. И несмотря на это, 
в Версале — резиденции ко
роля, продолжались костюми
рованные балы, пышные при
емы. Феодальная знать стара
лась не отстать от двора. Рос
кошь требовала огромных

ВЕЛИКИЙ ЯКОБИНЕЦ
средств, которые феодалы вы
качивали из народа путем же
сточайшей эксплуатации. 1787 — 
89 годы выдались крайне не
урожайными. Крестьянство го
лодало. По всей стране прока
тилась волна «голодных бун
тов», переросших в «мучную 
войну», будучи не в состоянии 
разрешит» эти проблемы, ко
роль Людовик XVI объявил о 
созыве I енеральных штатов — 
высшего законодательного ор
гана, состоявшего из депутатов 
от трех сословий Франции.

Началась кампания выбо
ров депутатов. В нее включил
ся и 30-летний Робеспьер. В 
апреле 1789 года он был из
бран депутатом от сословия 
провинции Артуа.

5 мая в Версале открылись 
Генеральные штаты. С самого 
начала стало ясно, что король 
Людовик XVI и вся феодаль
ная знать желают ограничить
ся решением финансовых про
блем. В то же время народ 
возлагал на Генеральные 
штаты надежды на облегче
ние своего положения. Разно
гласия между депутатами на
чались ужо по поводу поряд
ка голосования (общего или 
посословно). В результате де
путаты от третьего сословия 
(народа) отделились и объяви
ли себя Национальным собра
нием.

СОБЫТИЯ нарастали с 
необыкновенной быст

ротой. В ночь с 13 на 14 ию
ля доведенная до отчаяния 
беднота Парижа поднялась на 
восстание, закончившееся 
штурмом Бастилии. Восста
ние в Париже послужило сиг

налом ко всеобщему выступ
лению, стало началом Вели
кой французской буржуазной 
революции. В июле-августе 
по всей стране прокатилась 
волна вооруженных восста
ний.

Максимилиан Робеспьер 
безоговорочно встал на сторо
ну народа. «Парод всегда 
прав!» — помните это его вы
ражение, ставшее крылатым? 
В своих выступлениях в Учре
дительном собрании он защи
щает право угнетенных на 
восстание против угнетате
лей.

Нужно сказать, что в Учре
дительном собрании Робеспьер 
завоевал популярность не сра
зу. В нем выступали блиста
тельные ораторы Мирабо, Вар
нав, Дюпор, производившие 
огромное впечатление на пуб
лику. А будущего вождя яко
бинцев, не обладавшего могу
чим голосом и артистизмом, 
нинто не желал слушать. Не
смотря на это Робеспьер вы
ступал все чаще. Он живо 
участвовал в разработке «Дек
ларации прав человека и граж
данина», активно выступал 
против цензовой системы вы- 
боров. Однако Учредительное 
собрание, являвшееся по свое
му классовому составу крупно
буржуазным, утвердило цен
зовую систему выборов в но
вое Законодательное собрание 
и объявило о самороспуске.

1 октября 1791 года откры
ло свои заседания Законода
тельное собрание. Робеспьер 
сразу же стал выступать с 
критикой нового собрания и 
прежде всего против партии 
жирондистов, которую воз
главлял известный журналист 
Бриссо. Жирондисты представ

ляли интересы крупной бур
жуазии и получили свое на
звание от департамента Жи
ронда — средоточия крупных 
предпринимателей.

Желая упрочить свое поло
жение, завоевать популяр
ность в народе, они выдвину
ли лозунги, призывавшие к 
войне с монархической Евро
пой. Понимая весь авантю
ризм такой политики, Ро
беспьер с трибуны Якобинско
го клуба произносит несколь
ко блестящих речей против 
жирондистов. Однако все уси
лия его были напрасны. 20 
апреля 1792 года Франция 
объявила войну Австрии. С 
самого начала войнФ нача
лись поражения французской 
армии. Плохо обмундирован
ная, неорганизованная, преда
ваемая генералами-изменни
ками, она откатывалась все 
дальше от границ' Франции. 
Занявшие в это время мини
стерские посты жирондисты 
не могли сплотить нацию вок
руг себя. И снова народ под
нялся на защиту своих инте
ресов. •

■" РОЗА народного гнева 
■ разразилась 10 августа 

1792 года. В этот день вос
ставшие парижане взяли 
штурмом Тюильри. Монархия 
была свергнута, Франция объ
явлена республикой. С этого 
момента началась ожесточен
нейшая борьба между якобин
цами и жирондистами. Одна
ко перед лицом нависшей из
вне опасности враждующие 

партии пришли к соглашению 
о том, что высшим законода
тельным органом республики 
должен стать Национальный 
конвент. 20 сентября 1792 го
да в Париже, избранный все
общим голосованием, открыл
ся Конвент.

Первый день работы Кон
вента ознаменовался блиста
тельной победой революцион
ной армии во главе с генера
лом Дюмурье в битве при 
Вальми. А 3 декабря 1792 го
да начался суд над королем. 
Жирондисты изо всех сил пы
тались спасти Людовику XVI 
жизнь. Им это не удалось. Пу
тем поименного голосования 
большинство Конвента выска
залось за казнь короля. В от
вет на это в войну с Франци
ей вступила вся монархиче
ская Европа. Положение на 
фронтах усугубилось.

К весне 1793 года борьба 
между жирондистами и яко
бинцами достигает своего 
апогея. В апреле-мае Робеспь
ер выступает в Конвенте и 
Якобинском клубе с речами 
против руководителей Жирон
ды, а 31 мая в Париже начи
нается восстание, свергнувшее 
Жиронду. Вся полнота власти 
переходит к якобинцам. Тре
буется принятие чрезвычай
ных мер для того, чтобы от
разить интервентов и пода
вить контрреволюцию.

Внутренние враги — они 
были не менее опасны, чем 
внешние. Жирондисты подня
ли мятеж в Вандее. Они ор
ганизовали несколько перево

ротов и убийств. 13 июля 
1793 года был убит один из 
крупнейших якобинцев Жан- 
Поль Марат. Тремя днями 
позже состоялся контрреволю
ционный мятеж в Лионе. 
Вождь лионских якобинцев 
Шалье обезглавлен.

В условиях смертельной опас
ности якобинцы во главе с 
Робеспьером были вынуждены 
пойти на крайние меры — про
тивопоставить нонтрреволюци- 
онному террору террор рево
люционный. Значительно уве
личиваются полномочия Рево
люционного тнбунала, больши
ми полномочиями наделяются 
местные революционные коми
теты, в армию направляются 
комиссары Конвента. Огромная 
власть передается Комитету 
общественного спасения, осу. 
щсствляющему высший госу
дарственный надзор. С целью 
пополнения армии проводится 
массовый набор. Чтобы прек
ратить спекуляцию, якобинское 
правительство устанавливает 
твердые Цены на зерно и дру
гие продукты первой необхо
димости.

Будучи главой якобинцев, 
Робеспьер явился инициато
ром столь жестких мер и ак
тивно проводил их в жизнь. 
Он понимал, что в условиях 
смертельной опасности спра
виться с врагами можно лишь 
путем беспощадного их унич
тожения. Эта установка ока
залась правильной. В крат
чайшие сроки интервенты уви
дели перед собой хорошо во
оруженную, боеспособную 
республиканскую армию, став
шую наносить им поражение 
за поражением. 26 июня 1794 
года французская армия на
несла последнее сокрушитель
ное поражение армии монар
хической Европы в битве 
при Флерюсе и изгнала вра
жеские войска за пределы 
Франции. Но эта крупнейшая 

победа якобинцев стала их 
последней победой.

ИЮЛЯ 1794 года в ре- 
“ “ зультате контрреволю
ционного мятежа Робеспьер и 
его соратники были арестова
ны, а на следующий день 
отправлены на гильотину.

Почему это произошло? По
чему якобинцы, одержавшие 
победу в необычайно трудных 
условиях над внутренней и 
внешней контрреволюцией, 
вдруг оказались сокрушены? 
Загадка истории?

А вот ее «отгадка». Ро
беспьер и его соратники были, 
независимо от своего желания, 
лидерами буржуазной рево
люции. Сами якобинцы пред
ставляли интересы средней и 
мелкой буржуазии — наибо
лее революционной ее части. 
Однако эта прослойка оказа
лась слишком неустойчивой. 
Часть ее богатела, другая часть 
разорялась. И в том, и в дру
гом случае якобинцы теряли 
опору. Желая пойти в револю
цию дальше, Робеспьер и наи
более последовательные из 
якобинцев не знали, на какой 
им класс опереться, и пото
му проиграли.

Их поражение было законо
мерным. Но все, что было 
сделано ими, имело огромное 
значение для Франции и для 
всей Европы. Под знаком 
идей Великой французской 
буржуазной революции про
шли все "буржуазные револю
ции в Европе в XIX веке. А 
имя Максимилиана Робеспь
ера навсегда осталось в исто
рии.

Публикацию подготовил
А. БЕЛКОВ.

Свердловск.
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В ВЕРХНЕЙ Салде от
крылся борцовский 

зал. Идею тренера-общест
венника Валерия Водолаз
ского коллектив секции сам
бо отстоял в трудной и дол
гой борьбе.

«Я всегда удивлялся его 
умению лепить характеры, 
и не беда, что не все вы
шли из нас в мастера. Мы 
научились здесь главному: 
не отступать перед жизнен
ными трудностями». Это 
строки из письма одного из 
воспитанников Валерия Фе- 
дормщча — Андрея Погла- 
збва, который работает сей
час трактористом в совхозе 
«Крым» Омской области.

' Трудно выделить, ' что 
■ главное в жизни В. Ф. Во
долазского —■ работа, семья 
или спорт. Сегодня он рабо
тает начальником лаборато
рии, s Верхнесалдинском 
металлургическом производ
ственном объединении имени 
В. И.. Ленина, по отзывам 
коллег — грамотный специа
лист, творчески активный ра
ботник, требователен к себе 
и другим. Имеет научные 
труды, ему выдано восемь 
авторских свидетельств. Не
давно. Валерий Федорович 
стал кандидатом технических 

■ наук..
— Он давно бы мог за

СВОЮ первую встречу 
с горами Лебедихин за

помнил на всю жизнь. И не 
только потому, что она опре
делила его дальнейшую судь
бу. Все эти годы он бережно 
хранил благодарность тем, 
кто помог этой встрече состо
яться, и испытывал потреб
ность вернуть свой «долг». 
Такой уж у него характер. 
Осуществить это удалось 
только спустя двадцать лет, 
когда шестикратный чемпион 
страны, мастер спорта между
народного класса Алексей 
Лебедихин, уже в качестве 
председателя областной феде
рации альпинизма, организо
вал и провел на Тянь-Шане 
тренировочный сбор молодых 
спортсменов.

Между этими событиями — 
нелегкий путь преодоления 
самого себя, отмеченный мно
гими восхождениями на горы 
Кавказа, Памира, Тянь-Шаня, 
на вершину Монблан в Ита
лии, на пики Мак-Кинли и 
Либерти Бэл в США, каждое 
из которых — испытание, не 
похожее одно на другое и за
печатленное в памяти с хро
нологической точностью.

Человеку нужно покорять 
вершины хотя бы для того, 
чтобы научиться быть выше 
в повседневной- жизни в сво
их поступках. Все, кому при
ходилось когда-нибудь встре
чаться с Лебедихиным, могут 
подтвердить, что это, утверж
дение им реализуется пол
ностью.

..Прожитые человеком годы 
не равнозначны. Одни прохо
дят быстро и незаметно, дру
гие становятся настоящими 
вехами, вобрав в себя собы
тия, что оставили след не 
только в памяти, но и в серд
це. А оно ничего не забыва
ет. Для Лебедихина таким го
дом стал 1982. Вся страна тог
да следила за сообщениями из 
Непала, где наши спортсмены 
впервые штурмовали высо
чайшую точку планеты — 
Эверест. Свердловчане ждали 
вестей с особым интересом: 
среди альпинистов Гил и 
наш земляк Сергей Ефимов. 
Для кого-то просто земляк, а 
для Алексея — друг, с кото
рым не однажды ходили в го
рах в одной связке. Там, уже 
в Гималаях, Сергей один до
казывал. какой пробы «золо
то», добытое на чемпионатах 
страны уже тогда хорошо из
вестной уральской командой.

Успешное восхождение на 
«крышу мира» открыло но
вую эру в истории отечест
венного альпинизма. Фотогра
фии победителей не сходили 
со страниц газет и журналов. 
Их имена стали известны 
всем. Худой, усталый, но бес
конечно счастливый возвра
тился домой Сергей. Он При
вез Алексею переданный в 
знак уважения от «гималай- 
цев» подарок — прекрасную 
японскую открытку с видом 
на Эверест. Искусный мастер 
сумел уловить и запечатлеть 
на пленке момент, когда ги
гантская гора отсвечивает в 
лучах солнца необычным 
нежно-розовым цветом. На от
крытке — автографы счаст
ливчиков, сумевших осущест
вить самую заветную мечту 
любого альпиниста. Для мно
гих она так и остается розо
вой мечтой, достижение кото

щититься, но почти все сво
бодное время отдает сек
ции, ребятам, — говорит ре
дактор многотиражной газе
ты объединения Александр 
Евсеев, ранее тоже занимав
шийся борьбой у Водолаз
ского. -— Я помню, он отно
сился одинаково и к школь
нику-пацану, и ко мне — 
взрослому человеку, это под
купало.,.

Личность подростка долж
на рождаться в борьбе: на 
ковре в секции самбо, а не 
на темной улице, где для 
него, пугающего своими вы
ходками прохожих, действи
тельно одна дорога: в ин
спекцию по делам несовер
шеннолетних. Эта, каза
лось бы, простая мысль и 
стала отправной точкой в 
деле создания «школы му
жества» Водолазского.

— Это настоящий генера
тор идей и удивительно на
дежный человек, — расска
зывает тренер-общественник 
H. С. Решетников, — у 
многих руки опускались, тре
неры уходили — не выдержи
вали; а он одновременно дис
сертацию писал и нашим бор
цовским залом занимался. 
Характер. Правильно пой
мите, не он один добился 
всего этого: зал, как гово
рится, «выбил»,—ему едино-

рой просто не по силам. У 
Алексея же эта открытка до 
сих пор вызывает чувство, 
подобное тому, какое испыты
вает, к примеру, борец, гото
вый к тому, чтобы победить 
соперника, но не допущен
ный на ковер...

В отборочных соревновани
ях перед экспедицией Лебеди
хин участвовал вместе с Ефи
мовым. Выступили они оба 
успешно и были включены в 
состав команды. Но послед
нее слово оставалось за меди

■ив——девиз: увлеченность

ГОРЫ В ПОДАРОК
ками. О том, что с ними пред
стоит особый разговор. Алек
сей знал. И все-таки надеял
ся, что достигнутые результа
ты (а он не раз поднимался 
на «семитысячники») позво
лят ему убедить их. Но ме
дики твердо сказали: «Нет!». 
Основания для этого имелись. 
Отбирали абсолютно здоровых 
людей, а тут — хроническое, 
заболевание, затрудняющее 
дыхание.

Алексею казалось, что он 
смог преодолеть недуг, мучив
ший его с детства, из-за кото
рого в институте его опреде
лили на физкультуру в спе
циальную группу. Почти 
каждый год, перед выездом в 
горы, он делал операцию.

Но тогда с мечтой об Эве
ресте пришлось распрощать
ся. С головой ушел в работу. 
И взял другую вершину — 
защитил диссертацию.

ТГ ОТ ГОД принес и го- 
“ речь утраты. При вы

полнении высотных работ по
гиб Миша Самойлин. С кем 
учились в одной студенческой 
группе, делили комнату в об
щежитии, кто показал доро
гу в горы. Открытый, контакт
ный, мягкий — его и не на
зывали иначе, как Мишаня.

Прошло уже почти шесть 
лет. II каждый раз в день 
рождения Мишани друзья со
бираются в его доме...

Человек может быть выше 
любой горы на высоту своего 
роста. Только далеко не каж
дому по силам осуществить и 
испытать это. В противном 
случае ничего не остается, 
как «глубокомысленно» из
речь традиционное «умный в 
гору...». Что большинство лю
дей обычно и делает. Но все 
это напускное. Нельзя не 
преклоняться перед мужест
вом, целеустремленностью по
корителей заоблачных вершин, 
их достижениями, находящи
мися, казалось бы, за преде
лами человеческих возможно
стей.

С виду в Алексее вряд ли 
угадаешь альпиниста. Да и 
критериев тут не существует. 
Среднего роста, обычного те
лосложения. Спортсмена в ‘ 
нем выдают разве что подтя
нутость, внутренняя соб

призвание — тренер

БОРЕЦ - В СПОРТЗАЛЕ И В ЖИЗНИ
мышленники помогали, он 
сумел их найти и спло
тить в коллектив.

...Годом рождения секции 
можно считать 1978. Тогда, 
в мартовские дни, был про
веден первый набор мальчи
шек в секцию самбо. До 
этого, выполняя партийное 
поручение, Валерий Федо
рович вел занятия с ребята
ми из комсомольского опе
ративного отряда объедине
ния. Но секция для подрост
ков — другое дело, здесь 
познание приемов борьбы 
самбо не самоцель, а сред
ство воспитания. К сожале
нию, многие не поняли это
го, увидев в секции только

спортивная страница 58-92-37 51-39-09
ранность. Да еще руки. Ру
ки, привыкшие к тяжелой 
физической работе. Это все. 
Главное раскрывается в го
рах. «С пятью ночевками 
прошли скальный маршрут 
шестой категории сложно
сти», -г- вот суть такого рас
сказа. С добавлениями о по
годе, каком-нибудь рискован
ном моменте, который теперь 
вспоминается чуть ли не со 
смехом.

Что такое карабкаться по 
гладкой отвесной, а то и на
висающей скале в поисках тре

щины для крюка или заклад
ки, спать несколько ночей, 
сидя на крошечном уступе 
или повиснув в гамаке, ча
сто в дождь, а то и в снег, 
из последних сил глотая ртом 
разреженный воздух, дости
гать очередного гребня и сно
ва убеждаться, что это еще не 
вершина — можно себе толь
ко представить. Насколько во
ображения хватит. Алексей все 
это испытывал неоднократно. 
Не раз бывало: в самый труд
ный момент выходил вперед. 
Высоту он переносит хорошо. 
(Для многих это — основная 
проблема). Да и на скалах 
чувствует себя уверенно. Дол
гое время успешно соревно
вался с «чистыми» скалолаза
ми, Побеждал, завоевывал ме
дали, А однажды даже обы
грал двукратного чемпиона 
страны Виктора Маркелова.

...Способен ли человек 
встать в строй достойных, ко
торые с горами на «ты»,' — 
очень часто выясняется при 
первом же серьезном испыта
нии. Как это было и у Лебе
дихина. Вряд ли кто-нибудь 
мог тогда предположить, от
правляя первым рейсом вер
толета вместе с грузами двух 
новичков, что следующий рейс 
из-за непогоды удастся совер
шить только через восемь 
дней...

.— Времени мы даром не те
ряли, — вспоминает Алек
сей, — обследовали все ок
рестные горы, подобрали мес
то для базового лагеря, наме
тили тропы. Но вот прошла 
неделя, а вертолета все нет. 
Стали думать, что же делать 
дальше. Было два пути : идти 
на метеостанцию, что находи
лась за сорок километров, или 
возвратиться обратно, попы
тавшись переправиться через 
реку Мухсу. (Как потом вы
яснилось, этот вариант был 
практически неосуществим). 
Паники никакой не было. Ре
шили : пойдем к метеостан
ции. И когда уже собрались в 
путь, прилетел вертолет.

Нетрудно себе представить, 
как могли бы реагировать 
другие, впервые оказавшись 
в такой ситуации. Молодые, 
неопытные, в незнакомых го
рах, за десятки километров 
от людей. Алексей испытание 
выдержал. В то лето он уча
ствовал еще в восхождениях 
на вершины высотою от пяти 
до шести тысяч метров. И все 
они были первовосхождения
ми! А это большое достиже

еще одно место, где обуча
ют драться.

Они были просто борцами 
и не могли знать всех тон
костей работы аппарата бю
рократии, их никто специаль
но не учил умению «проламы
ваться» сквозь бумажные 
стены. Недоразумения, не- 
поедсказуемые перерывы в 
тренировках — в таких ус
ловиях секции работали поч
ти десять лет. Десятки вос
питанников уже в письмах с 
армейскими треугольниками 
вместо штемпеля благодари
ли за «науку», так приго
дившуюся в службе, а тре
нера не просили — у него 
требовали оградить матери

ние даже для бывалого спорт
смена.

ДАРИТЬ горы другим 
для Лебедихина — и 

работа, и призвание, и увле
чение. Это единство было не 
всегда, но в конце концов 
призвание победило. Альпи
низм — это как раз тот слу
чай, когда слово не расходит
ся с делом. Ведь сколько слои 
ни говори, от этого ближе к 
вершине не станешь. Видеть 
результаты своей деятельно
сти для Алексея — необходи

мость, Это сыграло, вероятно, 
не последнюю роль, когда че
тыре года назад он перешел 
на кафедру физвоспитания 
Уральского политехнического 
института.

Сейчас Лебедихин — доцент, 
ученый секретарь нафедры. 
Днем он ведет учебные заня
тия в отделении альпинизма и 
скалолазания. (Таких на все 
вузы страны всего два-три, не 
больше). Вечером тренирует 
спортсменов, занимается сам. 
К лету нужно быть в хорошей 
форме. Свободного времени не 
прибавилось. Мало кто знает, 
что выезду в горы предшест
вует долгая, кропотливая орга
низационная работа. Только 
грузов нужно подготовить не
сколько тонн. Ни помещений, 
ни штатных работников для 
этого нет, псе на энтузиазме.

Многое из снаряжения при
ходится изготавливать самим. 
Наваливаются всем миром. 
«Пробивают», щьют, ряцеут, 
рассовывают по своим квар
тирам, гаражам. Больше всех 
хлопот — у начальника эк
спедиционных сборов. Все 
последние годы эта обязан
ность лежит на Лебедихине. 
А он еще успевает помочь пе
ревезти мебель на новую квар
тиру пенсионерке, бывшей ра
ботнице кафедры, используя 
свое мастерство, закрепляет 
баскетбольный щит в новом 
спортзале... Да что там!

А вот на что не хватает 
времени, так это на свою 
семью. Жена в молодости раз
деляла увлечения мужа — 
они и познакомились в альп
секции. По два альпиниста в 
доме — это уже слишком. 
Кто детей будет воспитывать? 
Вот эта проблема для Алек
сея пока самая сложная.

...Говорят, что Лебедихин—• 
прирожденный педагог. Имен
но таким и я представляю се
бе человека, чей главный пе
дагогический прием — лич
ный пример. Исключительное 
трудолюбие, надежность, об
стоятельность, отзывчивость, 
но вместе с тем и требователь
ность, скромность — вот те 
качества, которые отмечают в 
нем и друзья по команде, и 
коллеги по работе. Эти каче
ства достойны подражания. 
Проверено не раз — такой 
человек в горах не подведет!

Г. РАЩУПКИН, 
кандидат химических наук, 

негат. корреспондент. 

альные ценности спортза
лов и школ от «ребячьих 
шалостей». И Водолазский 
снова доказывал, снова про
сил выделить новое место 
для занятий...

— Я начал заниматься 
в ■ 1980 году, — говорит 
Джанат Асылханов, который 
после службы в ограничен
ном контингенте советских 
войск в Афганистане вновь 
вернулся в секцию, — уже 
тогда занималось немало 
тех ребят, кого зовут «труд
ными» подростками.

А у Валерия Федорови
ча одно средство воспита
ния — спорт.

А «трудные»... Удивитель

Верхняя Салла.

Теркулова в бассейне свердловского спортив
ного комбината «Юность».

НА СНИМКЕ: идет тренировка.
Фото Л. БАРАНОВА.

Татьяна Мясникова — член сборной коман
ды СССР, серебряный призер первенства Со
ветского Союза 1987 года по скоростным ви
дам подводного плавания. Юная спортсменка 
занимается под руководством тренера Артура

------------------------- ------------------------- шорт-трек ------------------------------- ---------

НЕ ЗАСИДЕТЬСЯ БЫ НА СТАРТЕ...
Во Дворце спорта в Горь

ком прошел первый чемпио
нат СССР по шорт-треку. Так 
называют новый вид спорта — 
скоростной бег на коньках на 
коротких дорожках.

Состязания по бегу на хок
кейном корте впервые возник
ли в нашей стране три года 
назад. Отметим, что уже тогда 
они нашли приверженцев сре
ди свердловчан: у истоков это
го вида спорта были Е. Руден
ко и К. Пестиков, участвовав
шие в самых первых соревно
ваниях отечественной истории 
этого вида спорта,

И вот теперь сразу 11 сверд
ловчан получили право участ
вовать в первом всесоюзном 
чемпионате по шорт-треку. Во 
многом это стало возможным 
благодаря инициативе дина
мовских тренеров А. П. и Е. Ю. 
Морозовых, сумевших в корот
кий срок подготовить команду. 
Следует сказать, что в сборной 
свердловчан были как опытные

но, но и в самые тяжелые 
дни большинство мальчишек 
не бросили секцию. Они ча
сто вспоминают сегодня их 
решающее собрание в спорт
комплексе. когда стоял один 
вопрос: как жить дальше? 
Водолазский поставил его 
честно: «Быть или не быть 
секции?» Решили: быть! 
Борьба за существование 
продолжалась. Борцовский 
зал строили медленно, фун
дамент его был заложен еще 
в 1983 году. Все, начиная с 
проекта, делалось внеплано
во, полулегально. На строи
тельстве работали сами ре
бята, в свободное время при
ходили помочь их родители, 

конькобежцы, зарекомендовав
шие себя в беге на обычных 
коньках, М. Аброщиков, А. Лак
тионов, А. Пантелеев, А. Ще
голев, так и перспективная мо
лодежь — В. Юшкова, Е. Ми
хайлова, Н. Кочурова, С. Голох- 
матова, А. Ворончихин, А. Ми
крюков, В. Пожаев.

Не беда, что нашим ребятам 
не удалось стать призерами 
чемпионата. На отдельных ди
станциях они добились непло
хих успехов: Н. Кочурова — 
5 место в финале на 1000 м, 
А. Микрюков и А. Ворончи
хин — соответственно — 3 и 4 
места в полуфинале на 1000 м. 
Главное — наши спортсмены^ 
получили большой опыт. Вы
ступая в забегах с сильнейши
ми „скороходами страны, наб
людая за тренировками членов 
сборной СССР, они совершен
ствовали свою технику бега, 
тактическое мастерство.

Выступления уральцев при
влекли внимание специалистов.

даже создали родительский 
комитет. Здесь же вместе со 
всеми работал и В. Ф. Во
долазский со своими деть
ми; Им помогали многие: и 
каменщики УКСа. хотя зна
ли. что не получат денег за 
объект, и архитекторы заво
да, выполнившие внеплано
вые работы, бывший заме
ститель генерального дирек
тора объединения и комсо
мольцы-заводчане. Всех их 
поблагодарил за поддержку 
В. Ф. Водолазский в день 
открытия зала через завод
скую многотиражку.

— Хочется, чтобы маль
чишки приходили сюда . не 
только на тренировки, но и 
просто так. Чтобы этот 
спортзал стал для них ме
стом, куда всегда есть жела
ние прийти, — считает он,— 
вот именно за эту идею мы 
и боремся десять лет.

Говорят, человека хорошо 
видно в сравнении: какой он 
в семье, дома и на*людях. 
В. Ф. Водолазский воспиты
вает трех своих сыновей так 
же жестко и честно, как и 
воспитанников в секции. В 
жизни — как . на . борцов
ском ковре.

С. ЗУЕВ.

По словам заместителя началь
ника Управления конькобежно
го и санно-бобслейного спорта 
Госкомспорта СССР, судьи 
международной категории А. И. 
Безденежных, команда сверд
ловчан — одна из самых перс
пективных в стране (6 участни
ков чемпионата в возрасте от 
14 до 17 лет). Уральцы имеют 
возможность в недалеком бу
дущем выступать на соревно
ваниях самого высокого уров
ня, войти в состав сборной 
страны для подготовки к меж
дународным стартам.

Хотелось бы, чтобы энтузи
азм наших тренеров и спортс
менов нашел подкрепление и 
поддержку руководства обл- 
спорткомитета, облсовета «Ди
намо». Требуется квалифициро
ванная и конструктивная по
мощь в организации ледовых 
тренировок во Дворцах спорта 
Свердловска и области, в при
обретении коньков, спортивной 
экипировки.

водный туризм

НА РЕКЕ
ПЫШМЕ

Вторые городские сорев
нования по технике водного 
туризма туристический клуб 
«Восхождение» провел на 
участке реки Пышмы. Од
нако участие в них приняли 
не только спортсмены Ас
беста, но и жители ближай
ших поселков. Состязания 
проходили в ясную, солнеч
ную погоду, были подготов
лены и проведены на высо
ком техническом уровне и 
собрали большое количество 
болельщиков.

На первое место уверенно 
вышла сборная команда Юж
ного рудоуправления комби
ната «Ураласбеет» (капитан 
Ю. Рыбин). Вторыми стали 
спортсмены Белоярской 
атомной электростанции (ка
питан Ю. Овсянников), а тре
тье место заняла команда 
Рефтинской бройлерной пти
цефабрики (капитан В. Шин- 
гареев).

Ю. ДРУЖИНИН.
член турклуба 

«Восхождение».
Асбест.

легкая атлетика
ЗАБЕГ
МИЛЛИОНОВ

11 сентября этого года состо
ится самый массовый в исто
рии человечества легкоатлети
ческий забег. Его участниками 
станут миллионы людей более 
чем в 200 странах мира, в том 
числе и в Советском Союзе. 
Проводимое международной ор
ганизацией «Спорт эйд», это 
мероприятие призвано при
влечь внимание людей планеты 
к бедственному положению де
тей в ряде стран мира, стра
дающих от нищеты, голода и 
болезней. Одновременно в его 
ходе будут собраны средства, 
необходимые для решения этих 
проблем.

В день проведения забега 
посредством спутниковой свя
зи будут связаны столицы де
сятков стран на всех конти
нентах. Забег будет также со
провождаться другими массо
выми спортивными и культур
ными мероприятиями — прой
дут карнавалы, встречи с вы
дающимися спортсменами, му
зыкантами и артистами.

Организаторы определили 
дистанцию забега — десять 
километров. Однако это не оз
начает, что каждый из участ
ников должен преодолеть их. 
11 сентября любой человек 
может . организовать свой 
собственный забег или пробе
жать трусцой со своими друзья
ми то расстояние, которое поз
воляют ему здоровье и возраст. 
Каждый участник будет иметь 
свой индивидуальный номер, 
который он может получить у 
непосредственных организато
ров забега в своей стране, за
полнив соответствующую фор
му и внеся небольшой денеж
ный взнос. Образовавшиеся из 
взносов средства пойдут на 
строительство детских учреж
дений, школ, больниц, продо
вольственную помощь в стра
нах Азии, Африки и Латинской 
Америки.

(ТАСС)«

• «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 18 ТИРАЖА 

(30 апреля — 1 мая)
1-1, 2-Х, 3-1, 4-1, 5-Х, 

6 — 1, 7—1, 8 — 1, 9 — 2, 10 — 1, 
11 — 1, 12-Х. 13-Х.

Примечание: первая циф
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

(ТАСС).

В последние годы шорт-трек 
бурно прогрессирует. В вось
мой раз проведен чемпионат 
мира, состоялся дебют ско
ростного бега на коротких до
рожках в качестве показатель
ного вида в программе зимних 
Олимпийских игр в Калгари. 
На очереди — признание это
го вида спорта Международ
ным олимпийским комитетом. 1

Не засидеться бы нам на 
старте, не упустить благоприят
ную возможность, уже сей
час начать работу с юными 
спортсменами по привлечению 
их к занятиям этим увлекатель
ным видом спорта, имя кото
рому — шорт-трек.

А. СЕНЬ, 
член технического комите

та по шорт-треку гри Феде
рации конькобежного спорта 
СССР, судья республиканской 

категории.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

610643. Молодой человек же
лает познакомиться с симпа
тичной, стройной, хорошо вос
питанной девушкой среднего 
роста, не склонной к полноте, 
желательно русоволосой, инте
ресующейся искусством. в 
частности музыкой. О себе: 20 
лет, рост 184. спокоен, уравно
вешен, военнослужащий. за
кончил музыкальное училище, 
намерен продолжать образова
ние. Подробности при встрече.

613406. Мне 25 лег, я моло
дой специалист. закончила 
У ПИ. живу в одном из городов 
Свердловской области. Симпа
тичная. стройная, рост 163, 
умею хорошо готовить, шить, 
вязать, люблю сгихи. много чи
таю. люблю путешествовать. В 
людях пеню ум. чувство юмора, 
стремление понять другого че-

ловека. Замужем не была. Буду 
рада получить письмо с фото
графией от молодого человека 
не старше 30 лет.

613415. Мне 28 лет. Симпа
тичная. стройная, высокая 
(174). образование высшее, за
мужем не была. Познакомлюсь 
с порядочным человеком, же
лающим создать семью. Обра
зование. профессия значения 
не имеют. Живу в одном из го
родов Челябинской области.

613420. Надеюсь создать сс-
мью человеком, сознательно
стремящимся к взаимопонима
нию. оптимистом, не пасующим 
перед трудностями. Мне 24 го
да. рост 170. замужем не была, 
детей нет. Интересуюсь поэ
зией спортом, театром, садо
водством. рукоделием. По про

«НА CMfHV!»
ИНДЕКС 53800

Газета выходит 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

фессии музыкант. Проживаю в 
соседней области.

297192. Хотел бы встретить 
скромную, добрую и чуткую 
женщину не старше 27 лет, 
можно с ребенком. Мне 29 лет, 
рос? 167, без вредных привы
чек. женат не был.

610682. Девушка 24 лет (рост 
160, образование среднее спе
циальное), свердловчанка, при
ятной внешности, темноволо
сая и светлоглазая, ^очет по
знакомиться с молодым челове
ком в возрасте до 30 лет, без 
вредных привычек.

613407. Хотел бы познако
миться в создать семью с доб
рой. простой по характеру де
вушкой или молодой женщиной 
(можно с ребенком). О себе: 26 
лет. рос^ 170 русский, рабо
чий. вредных привычек не 
имею. Живу в поселке, возмо
жен переезд Жду серьезного 
письма с фотографией

Уважаемые 
ма выбранным

товарищи! Пись-
вами

там направляйте по 
620040, Свердловск, 
пер. Калиновский, 3.

абонен- 
адресу: 

Эльмаш, 
«Служба

семьи», абоненту № ... Тел. 
34-52-31.

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13,

12-й ЭТАЖ
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КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«Французское кино 
вчера и сегодня»: 

«ОПАСНОЕ СХОДСТВО», 
«БЕГЛЕЦЫ».

Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

БУРЕВЕСТНИК — ‘ Холод
ное лето пятьдесят тре
тьего...

ЮЖНЫЙ — Десять негри
тят (две серии).

ЭКРАН — Холодное лето
пятьдесят третьего...

Нм. МАЯКОВСКОГО - 
гон

ИСКРА — Кордебалет

За-

(две

ДВОРЕЦ СПОРТА

ВОЛЕЙБОЛ.

С 5 по 13 мая

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

серии).
ЗНАМЯ — Инспектор_ 

оружия Парама (две серии).
без

с

международные 
товарищеские игры

участием уборных команд 
СССР, КУБЫ и ПЕРУ.

ОКТЯБРЬ Выбор (две СТРЕЛА — Окно спальни,

МАГНИТНАЯ
«НЕПОГОДА»

серии).
САЛЮТ — Десять негри

тят (две серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего...

УРАЛ Жертвой ри ноше-
ние (две серии). Фавориты 
Луны. Женщина и четверо 
ее мужчин. В поисках при
шельцев.

ТЕМП — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Без 
срока давности.

ДК им.
Даниил —

МНР --

СВЕРДЛОВА — 
князь Галицкий. 

Холодное лето
пятьдесят третьего...

ДРУЖБА — Десять негри-
тят (две серии).
цепь.

СОВРЕМЕННИК

Золотая

ное лето пятьдесят 
тьего...

Холод- 
тре-

ДК ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА 
(Сурикова, 31)
5-V в 19 час. 

ПРИГЛАШАЕТ 
НА КОНЦЕРТ 

АВТОРСКОЙ ПЕСНИ.
В программе; выступле

ние Александра ГРИНТАЛЯ 
(Свердловск);
может принять 
бой желающий 
свою песню.

Билеты — в

в концерте 
участие лю-
й исполнить

~ кассе ДК
КЛУБ ЛЮБИТЕЛЕЙ ГРУППЫ
«НАУТИЛУС ПОМПИЛИУС»

ПРИГЛАШАЕТ
в воскресенье, 8-V. в 12 час. 
на интересную встречу всех 
желающих, но не более 100 
человек.

Заинтригованных просим 
поторопиться.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

*

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

5-V в 16 час. — 
ПЕРУ — СССР,

в 19 час. .30 мин.—
КУБА

дается 
ность.

«УРАЛОЧКА»

Сообщаем, что наиболее не
устойчивая гелиогеомагнитная 
обстановка ожидается в мае 
2, 5, 6, 18, 19, 23, 30 числа.

Не забывайте в эти дни и на
кануне придерживаться наших 
рекомендаций по профилактике 
гелиометеотропных реакций.

ПОГОДА
мая по области ожи- 
переменная облач- 

преимущественно без
осадков, ветер южный, 3—7 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 5 мая 
плюс 3, 6 мая плюс 2 — 
7, температура днем в юж
ной половине области 13— 
18. на севере 6—11 граду
сов тепла.

отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;
отдел культуры 51-28-32;
отдел писем
51-56-69, 56-91-23;
фотокорреспондент 51-38-28; 
отдел рекламы
и объявлений
56-91-34. 51-17-62.

• ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 18 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 1 
мая 1988 года:

*6 из 45»: 17 (конькобежный 
спорт), 20 (парусный спорт), 
25 (санный спорт), 27 (стрель
ба из лука), 28 (стрельба пу
левая), 41 (настольный теннис).
. *5 из 36»: 10 (водное поло), 
И (волейбол), 12 (гимнасти- 
ма), 14 (академическая греб
ля), 24 (ручной мяч).

(ТАСС).
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